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 ------- Aos vinte e nove dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e três, nesta 

Vila de Coruche, Paços do Concelho e Sala das Sessões, reuniu a Assembleia Municipal de 

Coruche, em sessão ordinária, cuja Mesa era composta pela sua Presidente Berta Alexandra 

Teixeira Lopes, pelo Primeiro Secretário Osvaldo Manuel dos Santos Ferreira e pela Segunda 

Secretária Ana Teresa de Sousa David (Partido Socialista). -------------------------------------  

 ------- Verificou-se a presença dos seguintes Deputados Municipais: ---------------------------  

 ------- Célia Maria Arsénio Barroso, Ana Cristina Rebotim Azinhaga, André Filipe Galvão 

Charrua e Rosa Maria Pinto Barros Ribeiro Lindinho (Partido Socialista). -----------------------  

 ------- Armando Rodrigues, Edite Maria Pardal do Vale Santos, Luís Alberto Ferreira, Sofia 

Isabel da Cunha Marques e Luís António Marques de Oliveira (Coligação Democrática 

Unitária). -------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Francisco Artur Gomes Gaspar e Susana Isabel Ferreira Vitorino (Partido Social 

Democrata). ----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Joaquim Rodrigo dos Santos Paulino (Presidente da Junta de Freguesia de Biscainho - 

Partido Socialista), José de Jesus Joaquim (Presidente da Junta de Freguesia de Branca - 

Partido Socialista), Ortelinda da Conceição Camões Graça (Presidente da Junta de Freguesia 

de Couço - Coligação Democrática Unitária), Paulo de Oliveira Matias (Presidente da Junta 

de Freguesia de Santana do Mato - Partido Socialista), Hélder Manuel Azevedo da Silva 

(Presidente da Junta de Freguesia de São José da Lamarosa - Partido Socialista) e Nuno 

José Silva Guilherme Henriques de Azevedo (Presidente da Junta de Freguesia da União das 

Freguesias de Coruche, Fajarda e Erra - Partido Socialista). ------------------------------------  

 ------- Não estavam presentes os Deputados Municipais Mara Lúcia Lagriminha Coelho, 

Fernando Carlos da Silva Cardoso, Rafael José Ferreira Gomes, Mariana Sofia Cordeiro 

Gonçalves Duarte Dias (Partido Socialista), Nuno Miguel da Silva Tadeia Figueiredo e Sandra 

Cristina de Oliveira Tenrinho (Partido Social Democrata. ----------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia deu conhecimento dos seguintes pedidos de substituição, 

de conformidade com os artigos 78.º e 79.º da Lei n.º 169/99, de 18 de setembro: ----------  

 ------- A Deputada Municipal Mariana Sofia Cordeiro Gonçalves Duarte Dias fez-se substituir 

por Joaquim Filipe Coelho Serrão, membro a seguir na lista do Partido Socialista, por 

impossibilidade de presença de José Aníbal Ferreira Novais, João Carlos da Silva Rodrigues 

Barnabé e Isabel Cristina Ferreira. ----------------------------------------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Nuno Miguel da Silva Tadeia Figueiredo fez-se substituir por 

Helena Cristina Maia Cabecinhas Elias Mendes de Oliveira, membro a seguir na lista do 

Partido Social Democrata, por impossibilidade de presença de Sérgio Miguel Lourenço 

Nunes.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  
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 ------- A Deputada Municipal Sandra Cristina de Oliveira Tenrinho fez-se substituir por Ana 

Alexandra Mestrinho Bernardes, membro a seguir na lista do Partido Social Democrata, por 

impossibilidade de presença de Catarina de Jesus Dias da Silva Teles e de Augusto da Silva 

Penas.  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Verificado o quórum, com a presença de vinte e três membros, a Presidente da 

Assembleia declarou aberta a sessão às vinte e uma horas e treze minutos, com a seguinte 

Ordem do Dia: -----------------------------------------------------------------------------------   

 ------- PONTO UM - TRANSFERÊNCIA DE COMPETÊNCIAS PARA OS ÓRGÃOS 

MUNICIPAIS E DAS ENTIDADES INTERMUNICIPAIS NO DOMÍNIO DA SAÚDE, NOS 

TERMOS DO DECRETO-LEI N.º 23/2019, DE 30 DE JANEIRO ----------------------------  

 ------- PONTO DOIS - CONTRAPARTIDA DO MUNICÍPIO DE CORUCHE EM 2023 

PARA APLICAÇÃO DO PROGRAMA DE APOIO À REDUÇÃO TARIFÁRIA NOS 

TRANSPORTES PÚBLICOS ----------------------------------------------------------------------  

 ------- PONTO TRÊS - IV ALTERAÇÃO AO MAPA DE PESSOAL DE 2023 ------------------  

 ------- PONTO QUATRO - IV ALTERAÇÃO AO PLANO ANUAL DE RECRUTAMENTO DE 

2023 -  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- PONTO CINCO - VII ALTERAÇÃO ÀS GRANDES OPÇÕES DO PLANO E AO 

ORÇAMENTO DE 2023/2027 - AQUISIÇÃO DE SERVIÇOS PARA O ANO LETIVO 

2023/2024  --------------------------------------------------------------------------------------   

 ------- PONTO SEIS - II REVISÃO ÀS GRANDES OPÇÕES DO PLANO DE 2023/2027  -   

 ------- PONTO SETE - II REVISÃO AO ORÇAMENTO DE 2023/2027  ---------------------  

 ------- PONTO OITO - ALTERAÇÃO AO CONTRATO INTERADMINISTRATIVO DE 

DELEGAÇÃO DE COMPETÊNCIAS NO DOMÍNIO DA EDUCAÇÃO ENTRE O MUNICÍPIO 

E A DIRETORA DO AGRUPAMENTO DE ESCOLAS DE CORUCHE - FORNECIMENTO DE 

REFEIÇÕES ESCOLARES AOS ALUNOS DO ENSINO SECUNDÁRIO  ----------------------  

 ------- PONTO NOVE - ATIVIDADE E SITUAÇÃO FINANCEIRA DO MUNICÍPIO --------  

 ------- Estavam ainda presentes o Presidente da Câmara e os Vereadores Pedro Filipe 

Tadeia Ferreira, Susana Gaspar Ribeiro da Cruz, Valter Peseiro Jerónimo e Osvaldo Manuel 

Rosado Mendes. -----------------------------------------------------------------------------------                         

 ------- Justificação de Falta:- A Presidente da Assembleia deu conhecimento do pedido de 

justificação de falta do Deputado Municipal Rafael José Ferreira Gomes à presente sessão. -  

 ------- RENÚNCIA AO MANDATO - DEPUTADO MUNICIPAL NUNO MIGUEL 

CABECINHAS LOPES:- A Presidente da Assembleia deu conhecimento da carta, datada de 

1 de setembro de 2023, do Deputado Municipal Nuno Miguel Cabecinhas Lopes, eleito na 

lista do Partido CHEGA, renunciando ao presente mandato. ------------------------------------  
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 ------- A Presidente da Assembleia referiu o seguinte: ------------------------------------------  

 ------- Em conformidade com o n.º 1 do artigo 79.º da Lei n.º 169/99, de 18 de setembro, 

foi convocado o membro a seguir na lista do Partido Chega, Armando Manuel Cota Garcia, 

para tomar posse como Deputado Municipal. -----------------------------------------------------  

 ------- Não se encontrando presente Armando Manuel Cota Garcia, será convocado o 

elemento a seguir na lista do Partido Chega para tomar posse na próxima sessão. -----------  

------------------------- PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA ------------------------- 

 ------- APROVAÇÃO DE ATAS DE SESSÕES ANTERIORES:- A Presidente da Assembleia 

colocou à apreciação a ata da sessão ordinária de 24 de fevereiro de 2023. -------------------  

 ------- Não havendo qualquer alteração à ata por parte dos Deputados Municipais, a 

Presidente da Assembleia colocou a mesma à votação. -----------------------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por maioria, com dezasseis votos a favor (dez do PS e seis 

da CDU) e duas abstenções do PSD, Deputados Municipais Francisco Gaspar e Susana 

Vitorino, aprovar a presente ata. ------------------------------------------------------------------  

 ------- Não participaram na votação, nos termos do n.º 3 do artigo 34.º do Código do 

Procedimento Administrativo, a Segunda Secretária Ana David e os Deputados Municipais 

Rosa Lindinho, Joaquim Serrão, Helena Oliveira e Ana Bernardes. ------------------------------  

 ------- A partir deste momento, a Deputada Municipal Mara Lúcia Lagriminha 

Coelho passou a participar nos trabalhos, sendo vinte e uma horas e dezasseis 

minutos. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Assembleia passou a ter a presença de vinte e quatro membros. -------------  

 ------- A Presidente da Assembleia colocou à apreciação a ata da sessão ordinária de 28 de 

abril de 2023. --------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Não havendo qualquer alteração à ata por parte dos Deputados Municipais, a 

Presidente da Assembleia colocou a mesma à votação. -----------------------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por maioria, com quinze votos a favor (onze do PS e quatro 

da CDU) e duas abstenções do PSD, Deputados Municipais Francisco Gaspar e Susana 

Vitorino, aprovar a presente ata. ------------------------------------------------------------------  

 ------- Não participaram na votação, nos termos do n.º 3 do artigo 34.º do Código do 

Procedimento Administrativo, a Segunda Secretária Ana David e os Deputados Municipais 

Mara Coelho, Edite Santos, Helena Oliveira, Ana Bernardes, Ortelinda Graça e Hélder Silva. -  

 ------- A Presidente da Assembleia deu conhecimento da correspondência com o registo 

n.ºs 120 a 165, cujo mapa foi distribuído a todos os Deputados Municipais. -------------------   

 ------- A partir deste momento, o Deputado Municipal Fernando Carlos da Silva 

Cardoso passou a participar nos trabalhos, sendo vinte e uma horas e dezoito 
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minutos. ------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Assembleia passou a ter a presença de vinte e cinco membros. --------------  

 ------- A Presidente da Assembleia passou a palavra aos Deputados Municipais. -------------  

 ------- A Deputada Municipal Célia Barroso apresentou, em nome do Grupo Municipal do 

Partido Socialista, a Moção pela Defesa dos CTT de Coruche e Solidariedade para com 

a População, que a seguir se transcreve: ------------------------------------------------------  

 ------- “Considerando que o Serviço Postal Universal é um direito constitucionalmente 

previsto, essencial e de interesse público nacional, regional e local, importa contextualizar a 

degradação do serviço prestado à população no concelho de Coruche. ------------------------  

 ------- O serviço de Correios de Portugal remonta ao século XVI, fundado por D. Manuel I 

com o objetivo do serviço público. É, pois, uma instituição que perdura no tempo até aos 

nossos dias, com adaptações aos desafios da era digital e modelos de gestão e governação. 

Desde 2013, em consequência de processo de privatização, os CTT operam na qualidade de 

empresa concessionária. --------------------------------------------------------------------------  

 ------- Coruche é um concelho de grande dimensão territorial, com 1.114 km2 e 17.355 

habitantes, em 2021, o que resulta numa baixa densidade populacional, de 16 

habitantes/Km2, com características de dispersão do povoamento e distância entre as 

freguesias rurais. ----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O centro de distribuição dos CTT, em Coruche, serve a população com um efetivo 

que historicamente é conhecedor das características do concelho, com provas dadas da sua 

eficácia. Nos últimos 10 anos tem vindo a diminuir o número de recursos qualificados, sem 

ter sido provido o necessário reforço de meios humanos que não seja por meio de 

contratação, sem vínculo, o que provoca a rotação de recursos, sem dar lugar ao 

conhecimento do território que as características do concelho atendem. A situação 

agravou-se no último ano, devido à aposentação e transferência de vários funcionários, 

dando lugar ao decréscimo da qualidade efetiva da prestação do serviço, com atrasos no 

cumprimento dos prazos da distribuição do correio o que causa sérios transtornos aos 

cidadãos, em especial, no meio rural, onde residem idosos, pessoas com mobilidade 

reduzida e sem recursos digitais, bem como às empresas e entidades públicas. --------------  

 ------- A população de Coruche, alheia aos motivos que causam o decréscimo de prestação 

do serviço, manifesta o seu descontentamento, junto dos profissionais de distribuição e dos 

representantes da administração pública local, executivos de Junta de Freguesia e Câmara 

Municipal. ------------------------------------------------------------------------------------------    

 ------- É indiscutível que a perda de serviços públicos agrava o isolamento da população, 

acentua a desertificação e impede o desenvolvimento económico e social. A empresa de 
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distribuição de correio deve prever meios para atender a circunstâncias de: ------------------  

 ------- Dimensão Territorial; -----------------------------------------------------------------------  

 ------- Rede de Transportes Públicos; -------------------------------------------------------------  

 ------- Índice de Envelhecimento da População; -------------------------------------------------  

 ------- Dispersão do Povoamento. -----------------------------------------------------------------  

 ------- Os membros da Assembleia Municipal estão conscientes de que a situação de 

distribuição de correio no concelho se encontra numa situação insustentável e 

solidarizam-se com os profissionais do efetivo local que se encontram exaustos e 

incompreendidos, bem como no total apoio à população. ---------------------------------------  

 ------- Assim, a Assembleia Municipal de Coruche, reunida em sessão ordinária de 29 de 

setembro de 2023, delibera: ----------------------------------------------------------------------  

 ------- Apelar ao Governo e à ANACOM que fiscalizem o cumprimento da lei do serviço 

público postal no que diz respeito à distribuição do correio no domicílio;-----------------------  

 ------- Apelar a que o Governo e a Assembleia da República exijam da empresa 

concessionária CTT, a afetação de recursos humanos qualificados necessários à prestação 

do serviço postal de qualidade que sirva a população de Coruche. -----------------------------  

 ------- A Moção deverá ser remetida às seguintes entidades oficiais: ---------------------------  

 ------- Presidente da Assembleia da República; --------------------------------------------------  

 ------- Primeiro-Ministro; --------------------------------------------------------------------------  

 ------- Presidentes dos Grupos Parlamentares da Assembleia da República; -------------------  

 ------- Presidente da Associação Nacional de Municípios Portugueses; -------------------------  

 ------- Presidente do Conselho de Administração dos CTT; --------------------------------------  

 ------- ANACOM; -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Sindicato Nacional dos Correios e Telecomunicações; ------------------------------------  

 ------- Comunicação Social Local e Regional.” ----------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia colocou à discussão a Moção. -------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Armando Rodrigues referiu: Eu tinha intenção de intervir sobre 

este assunto, apesar de não ter nenhuma Moção para apresentar. -----------------------------  

 ------- Sendo presente uma Moção, se fosse eu a escrevê-la acrescentaria mais uma ou 

outra situação, no essencial, concordo com a mesma. -------------------------------------------  

 ------- Gostaria de dizer neste fórum de discussão e de debate político sobre questões que 

afetam o concelho, que esta situação ao nível dos CCT é das mais graves. --------------------   

 ------- Se todos fizermos um esforço e uma breve análise, compreenderemos, tal como no 

PCP e na CDU sempre dissemos, que com a privatização deste tipo de empresas, 

particularmente daquelas que prestam um serviço público, só iria piorar o serviço, 
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encarecer os custos e prejudicar as populações. ------------------------------------------------  

 ------- Além de uma tomada de posição da Assembleia Municipal com base nesta Moção, 

também a Câmara tem de fazer chegar junto da tutela, o Ministro das Infraestruturas, que 

não é mencionado na Moção, que nós não podemos aceitar que um serviço público com esta 

importância para as nossas populações esteja nesta situação, havendo pessoas a receberem 

a sua correspondência com três semanas e mais de atraso e com os prejuízos que daí 

advêm, como compromissos com o pagamento da luz e da água, o recebimento de pensões, 

ou questões relacionadas com a saúde e outras. ------------------------------------------------  

 ------- É uma situação muito grave que se está a passar no nosso concelho e noutros 

concelhos e que tem a ver sobretudo com a atitude irresponsável da Administração dos 

CTT, porque não está a cumprir o contrato que estabeleceu com o Estado, no sentido de 

prestar o serviço à população. --------------------------------------------------------------------  

 ------- Recordo que, primeiro, foi o encerramento de algumas estações dos CTT. ------------  

 ------- Neste momento, o que se está a passar é mais um dos aspetos que não contribui em 

nada para a coesão social, pelo contrário, contribui para a desertificação, dado que as 

pessoas, por via deste tipo de comportamento por parte destas entidades, têm menos 

condições para viver no interior, onde nós dizemos que pretendemos fixar as populações. --  

 ------- Vamos votar a favor desta Moção, dado que se trata de uma situação inaceitável. ---           

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Subscrevemos a Moção que foi 

apresentada e consideramos que é bastante pertinente, é uma realidade que nós sentimos 

todos os dias e ouvimos todos os dias, que os CTT não cumprem o serviço que está 

contratado e nós devemos por todos os meios fazê-lo sentir. ----------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Luís Ferreira referiu: Concordo com presente Moção, mas, 

como disse o Deputado Armando Rodrigues, também o Ministério das Infraestruturas 

deveria ser contemplado com a Moção, que julgo que irá ser aprovada. ----------------------    

 ------- Tem sido muito grave ao nível do atraso da correspondência e, por vezes, há 

compromissos que dizem respeito a pagamentos com determinados prazos. -----------------  

 ------- Hoje, o meu pai recebeu uma carta referente a um pagamento que deveria já ter 

sido efetuado há 8 dias. Ele sabia que estaria em falta com um compromisso, mas 

desconhecia qual era o valor que tinha de pagar. -----------------------------------------------  

 ------- Nessa circunstância, por parte de algumas entidades, por exemplo, a PT cobra mais 

5 euros, as Águas do Ribatejo cobram mais 2 euros, e por aí fora. Pode não ser valores 

elevados, mas para algumas pessoas é muito dinheiro. ----------------------------------------  

 ------- Esta situação já vem de trás, não é só de agora. ----------------------------------------  

 ------- Não sei até que ponto a Câmara Municipal também não devia fazer pressão junto da 
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Administração dos CTT sobre aquilo que se está a passar no nosso concelho. -----------------  

 ------- Os carteiros andam de um lado para o outro e não conseguem dar conta do recado. -  

 ------- Acho muito bem que esta Moção vá por diante. Por outro lado, que se tome outras 

medidas, de forma que esta situação seja resolvida de uma vez por todas. Com o período 

de férias e alguns carteiros que se reformaram, agravou-se a situação. -----------------------       

 ------- A Presidente da Assembleia passou a palavra ao Presidente da Câmara. ---------------   

 ------- O Presidente da Câmara referiu: O problema não é novo e já foi denunciado, há mais 

de um ano, na sequência de denúncias por parte dos Senhores Presidentes de Juntas de 

Freguesia, que fizeram chegar essa preocupação. Solicitámos uma reunião com os 

responsáveis dos CTT para analisar essa problemática, que tem a ver mais propriamente 

com a distribuição postal. --------------------------------------------------------------------------  

 ------- Neste momento, o serviço caiu completamente. O número de trabalhadores, em 

Coruche, eram 17, agora são 6, para a distribuição postal. -------------------------------------  

 ------- Contratam trabalhadores numa precariedade extrema para fazerem apenas algumas 

horas, nem sequer é o horário de trabalho, e que não conhecem o nosso concelho, nem os 

circuitos. Esta situação só demonstra que há um desinteresse muito grande por parte da 

empresa no que diz respeito ao correio postal. ---------------------------------------------------  

 ------- Podemos perceber que os CTT estão mais interessados em fazer transação financeira 

e comercial e apostar noutras áreas de negócio que não na distribuição postal. ---------------  

 ------- O negócio dos correios é fazer a distribuição de encomendas que chegam via 

Internet, porque dá muito mais rentabilidade, e depois as cartas não são distribuídas. -------  

 ------- A situação é muito preocupante, é a dispersão geográfica do concelho, é a densidade 

em termos populacional e a população idosa que não tem acesso a meios digitais para fazer 

chegar aquilo que é a sua correspondência. ------------------------------------------------------  

 ------- Acho que a Assembleia Municipal deve estar completamente solidária com a 

população nesta preocupação e fazer o possível daquilo que está ao seu alcance para 

reverter todo este processo. -----------------------------------------------------------------------  

 ------- Se há falta de trabalhadores, significa que haverá uma subcarga de trabalho para os 

outros trabalhadores, porque alguém tem de fazer o trabalho. Além da precariedade, há 

uma subcarga de trabalho para os trabalhadores. -----------------------------------------------  

 ------- A Câmara Municipal já solicitou uma reunião com o Senhor Ministro das 

Infraestruturas para debater outras questões e obviamente que esta questão tem de vir à 

coação. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- No concelho não temos serviço postal, serviços digitais, significa que há zonas que 

estão completamente inacessíveis em termos daquilo que possa ser a correspondência. -----  
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 ------- Concordo com todos vós e subscrevo as intenções que forem tomadas sobre esta 

matéria. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia colocou a Moção à votação. --------------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por unanimidade, aprovar a presente Moção. ----------------  

 ------- A Presidente da Assembleia passou a palavra aos Deputados Municipais. -------------  

 ------- A Deputada Municipal Ortelinda Graça referiu: Relativamente à ponte da Escusa, 

aprovámos, conforme consta na ata, de 24 de fevereiro de 2023, a criação de um Grupo de 

Trabalho para fazer o acompanhamento sobre a construção de uma nova ponte. No 

entanto, por parte da Mesa da Assembleia, que é quem tem essa responsabilidade, ainda 

não foram dados quaisquer passos nesse sentido. ----------------------------------------------  

 ------- Enquanto Presidente da Junta de Freguesia do Couço e Deputada Municipal, gostaria 

de saber o ponto de situação que se encontra o processo para a construção da nova ponte 

da Escusa. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Neste momento, está a acontecer uma intervenção ao nível da passagem alternativa. 

Contudo, deixo aqui algumas preocupações, que serão certamente preocupações de todos 

nós, que se avizinha o inverno e aquela população, mais uma vez, irá ter constrangimentos, 

bem como quem necessita de circular por ali diariamente e que tem de enfrentar todos os 

problemas já aqui debatidos, o ano passado, aquando da interrupção da circulação na ponte 

da Escusa. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- No que diz respeito ao problema dos lixos que a Ecolezíria nos coloca todos os dias, 

vou ao encontro daquilo que disse o Deputado Armando Rodrigues em relação às 

privatizações, porque quando deixamos de ter serviços públicos o que acontece é que todos 

nós pagamos mais, todos nós temos pior qualidade de serviços, e constatamos isso todos os 

dias. Temos de ser responsáveis e tomar uma posição contra esta situação. -----------------  

 ------- Na minha freguesia, alguns contentores não são lavados há mais de um ano. É uma 

situação que não pode acontecer. Há contentores que estão partidos meses e meses e não 

são substituídos, e se algum é substituído, é porque eu ligo para a Ecolezíria. Enquanto 

Presidente de Junta de Freguesia não tenho de fazer o papel da Ecolezíria. É algo que me 

incomoda e já o tenho dito, por escrito, à Ecolezíria. -------------------------------------------  

 ------- Também continua a existir todo aquele entulho despropositado que é colocado junto 

dos contentores e dos ecopontos. Creio que há medidas que têm de ser tomadas por parte 

da Câmara Municipal. -----------------------------------------------------------------------------  

 ------- Tem de criar condições para que a população possa depositar esse tipo de lixos. 

Sabemos que a Câmara faz a recolha de monos, mas aquilo que eu constato, e já o tinha 

dito nesta Assembleia, é que a maioria da população desconhece esse serviço ou não sabe o 



Fl. n.º:  
 

 

 

 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE CORUCHE 
 

ATA N.º 15  
SESSÃO ORDINÁRIA DE 29 DE SETEMBRO DE 2023  

 

que fazer em determinada circunstância. ---------------------------------------------------------  

 ------- Há outro tipo de resíduos que não temos locais onde os colocar e, enquanto não 

criarmos as devidas condições, não podemos exigir às pessoas que não os coloquem 

naqueles sítios ou se os colocarem são alvo de coimas.  ----------------------------------------  

 ------- Já aqui disse, várias vezes, que na freguesia do Couço é muito importante criar 

locais onde se possam depositar “os verdes”, porque a freguesia dista da sede do concelho 

25 km e as pessoas não vêm à Zona Industrial do Monte da Barca depositá-los. --------------  

 ------- Este problema onera tanto a Junta de Freguesia como a Câmara Municipal, porque 

passamos o tempo a limpar este tipo de resíduos. -----------------------------------------------   

 ------- Hoje, dei uma volta e verifiquei que, há meses, não é feita a reposição de 

pavimentos onde foram efetuadas várias intervenções por parte das Águas do Ribatejo. Irei 

fotografar todos os locais onde foram feitas as intervenções. É a segurança da população 

que está em causa, bem como o aspeto de desleixo que ficam as nossas localidades. --------  

 ------- Para uma população idosa, que já se move com alguma dificuldade, constantemente 

andar a tropeçar nos paralelepípedos e nas pedras que estão soltas nos passeios, é muito 

fácil fazer fraturas. Tal acontece muito na Rua Povo Unido, nos Lagoíços, devido às lajes 

que foram lá colocadas.  ---------------------------------------------------------------------------  

 ------- A proposta que eu faço é que saia desta Assembleia alguma atitude perante estas 

duas entidades, a Ecolezíria e as Águas do Ribatejo. --------------------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Luís Ferreira referiu: Em relação à ponte da Escusa, li uma 

publicação que iria estar encerrada a passagem alternativa durante dez dias. Penso que não 

se justifica, porque a intervenção está a ser feita abaixo da referida passagem. Ontem, 

passei no local e continua a ser possível a circulação. Não sei se vai ou não haver o 

interregno de dez dias. Gostava de alguma informação, caso o Senhor Presidente tenha 

conhecimento, uma vez que a intervenção está a ser efetuada pela Associação de Regantes.  

 ------- Quanto à E.N.251, felizmente, já houve uma intervenção ao nível do piso nalgumas 

áreas que estavam mais degradadas. No entanto, o perigo continua, porque ainda não 

foram efetuadas as devidas marcações no piso. Embora com algum atraso, tudo indica que 

poderá estar para breve esses trabalhos, porque já é visível umas pintas brancas. Julgo que 

terá de haver alguma atenção neste tipo de situações, dado ser muito importante para a 

segurança dos cidadãos. ---------------------------------------------------------------------------       

 ------- Também nalgumas estradas municipais as raízes das árvores estão a causar graves 

problemas ao nível da segurança. -----------------------------------------------------------------  

 ------- Hoje, teve início a campanha da vacinação para maiores de 60 anos. Contudo, no 

Couço, a farmácia não aceitou essa campanha. Assim, a solução será as pessoas 
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deslocarem-se a Coruche. Provavelmente, mais uma vez, terá de ser a Junta de Freguesia a 

transportar algumas pessoas mais idosas. -------------------------------------------------------  

 ------- Não sei até que ponto nós temos condições para alterar este problema. Penso que 

seria mais fácil a deslocação de um enfermeiro ao Centro de Saúde do Couço para vacinar 

as pessoas. Deixo esta questão no ar. -----------------------------------------------------------   

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Tinha preparado uma intervenção 

um pouco mais longa sobre o balanço dos dois anos deste mandato. Contudo, cheguei à 

conclusão, com uma notícia que li recentemente, que não havia necessidade de o fazer, 

porque a própria notícia já o tinha demonstrado. -----------------------------------------------  

 ------- Nesse sentido, não vou falar sobre os seguintes investimentos: -----------------------  

 ------- Zona Industrial do Monte da Barca, que continua às moscas; --------------------------  

 ------- Atrasos na construção do Núcleo Escolar do Biscainho; ---------------------------------  

 ------- Estrutura Residencial para Pessoas Idosas, na Fajarda; ---------------------------------  

 ------- Ponte da Escusa, que continua sem solução; --------------------------------------------  

 ------- Débil divulgação do concelho; ------------------------------------------------------------  

 ------- Falta de políticas para a fixação de famílias; ---------------------------------------------  

 ------- Perda acentuada de população, inerente a tudo isto e muito mais; --------------------  

 ------- Não vou falar da incapacidade desta maioria para governar o concelho, porque esta 

notícia que partilho convosco resume tudo isto, “Coruche é o concelho que menos habitação 

construiu nos últimos seis anos na Lezíria do Tejo”. --------------------------------------------  

 ------- Acrescento ainda, provavelmente, no distrito e até no país. Que eu saiba o Município 

de Coruche construiu zero habitação nova nos últimos vinte anos. ----------------------------  

 ------- Esta notícia peca, apesar de ser demonstrativa, porque é que estamos como 

estamos. Tendo dispensado toda esta Assembleia de me ouvir durante 20 minutos a ler o 

documento, esta notícia diz tudo, é o resumo desta governação e é o resumo destes dois 

anos, que “Coruche é o concelho que menos habitação construiu nos últimos seis anos na 

Lezíria do Tejo”. -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- É esta a marca socialista. -----------------------------------------------------------------  

 ------- É por isto que continuamos a perder população. ----------------------------------------    

 ------- É por isto que a Zona Industrial está vazia. ----------------------------------------------  

 ------- É por isto que vivemos como vivemos. ---------------------------------------------------  

 ------- Partilho convosco esta notícia que fomos brindados nos últimos dias. -----------------  

 ------- Parabéns à maioria, perde população e perde o concelho. ------------------------------     

 ------- O Deputado Municipal Armando Rodrigues referiu: Para ter conhecimento daquilo 

que se vai melhorando no concelho, tentei consultar as atas da Câmara Municipal, de 2023, 
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e não há uma única ata disponível para consulta. ------------------------------------------------  

 ------- Primeiro, havia a questão sobre a proteção de dados. -----------------------------------  

 ------- É bom esclarecermos que não é a Comissão de Proteção de Dados que pode impedir 

que não haja atas das reuniões dos órgãos autárquicos. ----------------------------------------   

 ------- Conforme estabelece a lei, os órgãos autárquicos têm de ter uma ata onde consta as 

presenças e as ausências dos membros, os assuntos que são debatidos, as intervenções e 

as votações. Nada disto colide com a recomendação da Comissão de Proteção de Dados. ----    

 ------- Na última sessão, quando questionei acerca da não existência de atas disponíveis 

para consulta, foi explicado, e eu aceitei a explicação, que havia uma dificuldade que se 

prendia com a Comissão de Proteção de Dados. -------------------------------------------------  

 ------- Entretanto, fui averiguar a situação. ------------------------------------------------------   

 ------- Nós acabámos de aprovar duas atas referentes a sessões da Assembleia Municipal, 

de 24 de fevereiro e de 28 de abril, e eu presumo que irão ser feitas outras atas. ------------  

 ------- Em relação às atas da Câmara Municipal, tem de haver o mesmo procedimento.------  

 ------- Os munícipes querem saber quem esteve presente nas reuniões, quais os assuntos 

que foram debatidos e o que foi deliberado. Não se trata de devassar a vida privada de 

ninguém, a qual está salvaguardada no âmbito da proteção de dados.-------------------------  

 ------- Queria chamar a atenção que tem de haver uma solução relativamente à publicação 

das atas, dado que não há nenhuma ata, do ano de 2023, que possamos consultar na 

página do Município. -------------------------------------------------------------------------------     

 ------- Gostaria de levantar uma outra questão, não queria ser chato, até parece que tenho 

alguma obsessão, não tenho, mas há coisas que são importantes, ou seja, a gestão e o 

funcionamento do parque de autocaravanas. ----------------------------------------------------  

 ------- Na sessão de 24 de fevereiro, dizia o Senhor Presidente que, em abril, a situação do 

parque de autocaravanas estará regularizada. O que é um facto é que estamos a chegar ao 

final do ano e as coisas estão ainda mais degradadas. Hoje, passando pelo local, constatei 

que as caixas da energia elétrica onde se ligam as tomadas estão abertas e outras 

amarradas. A situação não é nada agradável e dá uma imagem de abandono e de desleixo. -  

 ------- Recordo que este problema também já foi levantado por um munícipe numa sessão 

anterior. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Em relação ao depósito de lixos, conforme referiu a Deputada Ortelinda Graça, de 

facto, a situação é preocupante ao nível de todo o concelho. -----------------------------------    

 ------- Queria chamar a atenção sobre a situação que se prende com a classificação de 

vários trabalhadores da Câmara que já atingiram 10 pontos ou mais, em 31 de dezembro 

de 2022, os quais estão em condições de ver alterado o seu posicionamento remuneratório.   
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 ------- O Senhor Presidente vai-me dizer que os trabalhadores irão receber os retroativos. 

Mas não é o que os trabalhadores querem, porque se já atingiram os 10 pontos e a sua 

classificação foi homologada, estão em condições do seu posicionamento remuneratório ser 

alterado com a maior celeridade. É uma forma de ter respeito por os trabalhadores da 

Câmara Municipal. Não estou a responsabilizar o Presidente da Câmara diretamente, nem 

ninguém diretamente, mas, por vezes, são as inércias.-----------------------------------------  

 ------- Percebo que o foco da melhoria da Câmara tem sido a intensidade da atividade 

festiva, mas nós não vivemos só de festas. ------------------------------------------------------  

 ------- Foram aqui referidos vários investimentos que se vão arrastando de ano para ano e 

se não tivermos atenção é muito mau e desprestigiante para o nosso concelho. -------------  

 ------- Aquando da discussão da Moção, verifiquei que estão presentes alguns trabalhadores 

dos CTT. A minha sugestão, caso seja aceite, para as pessoas não estarem a aguardar mais 

uma ou duas horas, que houvesse a possibilidade, se porventura os próprios quiserem dar a 

sua opinião sobre a situação, que não no “Período de Intervenção do Público”. ---------------     

 ------- A Presidente da Assembleia referiu: Como já aconteceu noutras circunstâncias, é 

entendimento da Mesa que o “Período de Intervenção do Público” deve ser de acordo com o 

que está estipulado, até porque não sabemos se irá chegar mais pessoas e que também 

têm o direito de saberem como é que as atividades decorrem. Vamos manter os pontos da 

nossa sessão como está estipulado. --------------------------------------------------------------  

 ------- Passo a palavra ao Presidente da Câmara. -----------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Relativamente à preocupação manifestada pela 

Senhora Presidente da Junta de Freguesia do Couço sobre a ponte da Escusa, a 

preocupação é de todos nós autarcas, no sentido de encontrar uma solução. -----------------  

 ------- A Câmara fez a ponte de Santa Justa perante a inoperância das entidades 

responsáveis. Posso dizer que estamos no mesmo caminho, sendo que não será por falta de 

entendimento das instituições que nós não avançamos quanto à ponte da Escusa. -----------   

 ------- Fizemos reuniões com a empresa projetista que, ao longo dos anos, tem feito a 

avaliação às patologias das várias pontes que estão sob o Rio Sorraia, da Amieira, do 

Rebolo e da Escusa, que são efetivamente da responsabilidade da Associação de Regantes, 

tanto assim é que foi a Associação de Regantes que contratou essas vistorias às obras de 

arte. --  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Na sequência dessas vistorias, face ao período do inverno passado, foi identificado 

por essa mesma empresa, conforme consta no relatório que tenho à minha frente, com 

algumas dezenas de páginas, que aquela ponte não reúne condições de segurança para a 

circulação de veículos. Não tínhamos outra medida senão fazer o encerramento da ponte, 
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sob pena de estarmos a colocar em causa a segurança de pessoas e bens. --------------------  

 ------- Encetamos reuniões com a Associação de Regantes e com o projetista, a empresa 

“Edgar Cardoso”, de forma a encontrarmos uma solução para reabilitar aquela 

infraestrutura. --------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Foram feitos estudos com recurso a equipamentos submersos e câmaras de filmar 

para perceber o estado dos pilares e da estacaria que suporta a estrutura da ponte da 

Escusa. Após esses visionamentos, foi sem sombra de dúvida identificado que os pilares de 

sustentação daquela obra de arte não estariam em condições para que se reabilitasse 

apenas o tabuleiro. ---------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Encetamos novamente diligências para perceber o que fazer. O projetista enviou 

uma proposta, quer à Câmara Municipal, quer à Associação de Regantes, com duas 

projeções de custos para a reabilitação da ponte, na ordem de 400 mil euros, que consistia 

no reforço e no ensoleiramento das sapatas dos pilares, e no valor de 1,5 milhões de euros, 

para uma nova travessia exatamente no mesmo local, a uma cota superior, de forma que 

não fique submersa. -------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Dado que a dimensão financeira é elevada, reiteramos que era interessante reabilitar 

aquela infraestrutura. ------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Foi-nos dito que aquela infraestrutura não tem condições para a circulação e que não 

obedece às regras atuais em termos da circulação de trânsito e pedonal e que não pode ter 

dois sentidos de trânsito. --------------------------------------------------------------------------   

 ------- Nesse sentido, iriamos gastar 400 mil euros e ficaríamos com uma coisa coxa em 

termos da sua resistência estrutural e dos seus pilares criarem um obstáculo brutal às 

correntes de água, face às escorrências de inverno que trazem jacintos-de-água, salgueiros, 

e outros detritos. -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Câmara Municipal e a Associação de Regantes solicitaram ao projetista que 

apresentasse uma proposta para um projeto de uma nova travessia naquele local. -----------  

 ------- Poderá ser uma forma de conseguirmos cativar verba do Estado para esta operação.  

 ------- Acho que há aqui uma responsabilidade do Estado, porque a ponte estava em 

condições de circulação e o problema só aconteceu porque as cheias vieram numa altura 

que traziam muitos detritos, o que contribuiu ainda mais para a degradação do tabuleiro. ---  

 ------- Na minha modesta opinião, há três entidades responsáveis, em primeira instância o 

Estado, depois a Associação de Regantes, e por fim a Câmara Municipal, porque é uma 

estrada municipal e tem muito trânsito municipal. -----------------------------------------------  

 ------- A meados de setembro, recebemos por parte da empresa projetista, a seguinte 

proposta: -------------------------------------------------------------------------------------------  
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 ------- Prospeção e caraterização geotécnica, 16.000,00 €; ------------------------------------  

 ------- Projeto de execução, 39.000,00 €; -------------------------------------------------------  

 ------- Estudos ambientais, 18.500,00 €. --------------------------------------------------------  

 ------- Só o projeto ascende a 73.500,00 €, mais IVA. -----------------------------------------  

 ------- Obviamente que temos de pedir propostas a outras empresas. ------------------------  

 ------- Esta empresa seria aquela que estaria em melhores condições para nos dar o custo 

do projeto. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Nesta fase temos de assumir claramente o custo deste projeto, porque sem projeto 

não conseguimos lançar a obra a concurso, sem projeto não conseguimos reivindicar junto 

do Governo, seja do Ministério da Agricultura, seja do Ministério do Ambiente, uma ajuda 

para fazer esta importante obra. -----------------------------------------------------------------  

 ------- Iremos colocar no nosso Orçamento, do próximo ano, uma verba para podermos 

contabilizar este ou outro projeto para a execução desta obra. --------------------------------  

 ------- Relativamente à interrupção da passagem submersível, a Associação de Regantes fez 

uma candidatura ao Fundo Ambiental e conseguiu captar financiamento para a colocação de 

cachetões em betão que encaixam uns nos outros, permitindo uma passagem de caudal 

muito maior durante o período de inverno. Era expetável que a Associação de Regantes 

colocasse os cachetões no mesmo sítio, mas foi criada uma nova passagem mais abaixo. 

Assim, permite que se faça a obra sem que seja interrompido o trânsito. Já foi criada a 

caixa para fazer o ensoleiramento que irá servir de sustentação aos cachetões. Não sei se 

são três ou seis módulos, só sei que vai ficar muito mais alta a capacidade de drenagem. --   

 ------- Para a execução de uma nova ponte poderá ser difícil enquadrar uma verba no nosso 

Orçamento, porque a ponte não é nossa. --------------------------------------------------------  

 ------- Temos de resolver esta situação, independentemente de quem é o responsável, 

quem é que paga, ou quem é que não paga, a obra tem de andar para a frente. -------------  

 ------- No sentido de garantirmos que temos condições de executar o projeto e de 

lançarmos a obra a concurso, obviamente, reivindicando apoios para a fazer, sob pena de 

uma infraestrutura desta dimensão custar entre 1,5 milhões de euros e 2 milhões de euros, 

já não são os mesmos preços da ponte de Santa Justa, a escalada de preços foi muito 

maior, estamos a pôr em causa aquilo que é a capacidade de investimento no nosso 

concelho no que diz respeito a outras matérias. -------------------------------------------------  

 ------- Esta é a posição da Câmara Municipal no que diz respeito à ponte da Escusa. --------  

 ------- Entretanto, iremos fazer a manutenção constante daquela travessia e se por alguma 

circunstância a mesma ficar submersa, temos de efetuar a manutenção dos caminhos 

adjacentes, de forma a permitir a passagem. ---------------------------------------------------  



Fl. n.º:  
 

 

 

 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE CORUCHE 
 

ATA N.º 15  
SESSÃO ORDINÁRIA DE 29 DE SETEMBRO DE 2023  

 

 ------- Todos sabemos que esta situação causa imenso transtorno, não tanto aos residentes, 

mas aqueles que fazem a passagem entre o Couço e a Lamarosa e vice-versa. Há pessoas 

que trabalham fora do concelho e que fazem aquele trajeto. Os residentes da Escusa vão-se 

desenrascando por aquelas acessibilidades. ------------------------------------------------------  

 ------- Quanto à questão dos resíduos, de facto, é um flagelo, mas também é um flagelo a 

nível nacional. Passo por outros concelhos, alguns sobre a alçada de administração da CDU, 

e vejo que a desgraça ainda é maior, e é maior no sentido de existir junto às ilhas e aos 

ecopontos um conjunto de detritos que não fazem parte daquilo que é a recolha de 

indiferenciados, nem da recolha seletiva. ---------------------------------------------------------  

 ------- Por parte da nossa população há um grande desrespeito, porque tudo vai para junto 

do contentor. De facto, é preciso fazer o encaminhamento desses resíduos.-------------------  

 ------- Paralelamente àquilo que é o circuito da recolha de resíduos pela Ecolezíria, a 

Câmara tem diariamente uma carrinha de 3.500 Kg a fazer a recolha desse tipo de 

materiais, e a Senhora Presidente de Junta de Freguesia é testemunha, porque também 

vamos à sua freguesia fazer esse trabalho. ------------------------------------------------------  

 ------- Posso recuar no tempo, quando a Ecolezíria sugeriu às Juntas de Freguesia do nosso 

concelho que criassem locais próprios para o armazenamento de alguns materiais e 

resíduos, as quais não quiseram essa modalidade, tendo em conta que resultaria daí mais 

trabalho e mais responsabilidade. -----------------------------------------------------------------  

 ------- A Câmara faz esse trabalho a título gracioso, vai a casa das pessoas e recolhe os 

verdes e os monos. --------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Concordo que tem de haver uma campanha pedagógica. Recentemente, falamos 

sobre isso na reunião de Câmara e também que teremos de colocar placas junto dos 

contentores a dizer que é proibido depositar esse tipo de materiais e que estarão sujeitos a 

coimas. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Acho que é uma questão de educação e um pouco um pensamento ligeiro, porque as 

pessoas pensam que já pagam na fatura esse serviço e então a responsabilidade é das 

entidades. Obviamente que há responsabilidades individuais do cidadão e aquilo que é o seu 

dever de zelo nestas questões ambientais. -------------------------------------------------------  

 ------- É prática dos seus colegas enviarem fotografias, outros falam comigo e outros 

comunicam diretamente às Águas do Ribatejo. --------------------------------------------------  

 ------- Sempre que há uma intervenção por parte das Águas do Ribatejo, os trabalhadores 

registam onde é que foi o buraco e supostamente tem de haver a reposição de passeios e 

de betuminoso. -------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Eu já disse que não é por um metro de alcatrão, não é pela colocação de pedra, é   
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interesse público resolvermos essas situações, não devemos estar à espera do 

subempreiteiro que vem de Montemor-o-Novo para colocar a pedra ou o alcatrão. -----------   

 ------- Peço que façam esse reporte para transmitirmos ao Administrador das Águas do 

Ribatejo, porque não basta abrir o buraco quando há uma rotura, depois tem de se fazer a 

reposição do passeio ou do piso. -----------------------------------------------------------------  

 ------- Senhora Presidente, faça-me chegar esses circuitos para se proceder o seu 

melhoramento. ------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Em relação à E.N.251, a marcação é feita previamente com pintinhas e depois a 

máquina da pintura faz uma leitura ótica dessas pintinhas e executa o traço em perfeitas 

condições. São bons indícios que a estrada irá ser pintada. ------------------------------------  

 ------- Todos os dias acontecem acidentes nesta estrada e ainda não se conseguiu perceber 

qual é o fenómeno. De facto, as pinturas são muito importantes. Esperamos que, na 

próxima semana, consigamos ter a estrada pintada. Irei informar o responsável pelos 

respetivos trabalhos. ------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Relativamente às raízes das árvores, têm sido efetuados alguns trabalhos. -----------  

 ------- Quando fazemos uma estrada nova é importante a vossa ajuda, no sentido de junto 

dos proprietários ser possível darem autorização para o abate de algumas árvores, porque 

sendo árvores muito grandes, passado pouco tempo, as raízes levantam o pavimento. ------  

 ------- Eu diria que a intervenção do Deputado Francisco Gaspar nos ajudou muito em 

relação a estes dois anos do mandato, identificou um conjunto de investimentos 

fundamentais para o nosso Município. -----------------------------------------------------------  

 ------- A Estrutura Residencial para Pessoas Idosas, na Fajarda, de facto, é uma obra 

importante. No distrito qual é que é o Município, ou no país, que está a fazer uma Estrutura 

Residencial para Pessoas Idosas, a fim de responder às necessidades sociais da população? 

Não encontrará um único Município. -------------------------------------------------------------  

 ------- Obrigado, Senhor Deputado, por ter feito essa referência. ------------------------------  

 ------- É um trabalho do Partido Socialista, é um trabalho deste executivo e que queremos 

levar a bom porto. ---------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Relativamente ao Parque Empresarial do Sorraia, de facto, temos alguns lotes 

vendidos. Posso-lhe perguntar, no distrito, ou pelo menos a sul da Lezíria do Tejo, qual é o 

Município que tem uma disponibilidade de 47 hectares para poder acolher empresas nesse 

mesmo território. No dia que a comissão indicar onde será o aeroporto, todos estamos 

expectantes, e se o aeroporto vier para Alcochete, claramente que aquela área poderá ter 

outra dimensão. -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Quanto ao Núcleo Escolar do Biscainho, terei todo o prazer de o receber e a todos os 
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presentes nesta sala e também à população, no final de outubro, para a sua inauguração. A 

obra está impecável, logo que esteja concluída, a população do Biscainho terá direito a tudo 

nas melhores condições. ---------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Incubadora de Empresa tem a ver com as dinâmicas do nosso concelho. A obra 

está em grande força. -----------------------------------------------------------------------------  

 ------- Qual é o concelho que já está a fazer habitação? ----------------------------------------  

 ------- Já concluímos o Bairro 23 de Junho e no Bairro da Liberdade estamos a executar os 

arranjos exteriores. --------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A notícia que o Senhor Deputado tanto gosta, tem a ver com o privado, não tem a 

ver com o municipal. Todos lemos a notícia e tem a ver com a bolha imobiliária e, Coruche, 

para o bem de todos, não teve bolha imobiliária, nem especulação do privado. Estamos a 

ter agora construção junto do Parque de Mercados e Feiras e do antigo lagar de aguardente, 

por parte de um conjunto de investidores que se estão a deslocalizar para o concelho de 

Coruche. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Também há intenção da Câmara fazer habitação no âmbito do 1.º Direito, habitação 

para rendimento acessível. Obviamente que tudo tem o seu tempo. ---------------------------  

 ------- Não podemos inverter a informação e transformá-la em algo negativo, quando a 

responsabilidade é eventualmente do privado. ---------------------------------------------------  

 ------- Estamos a cumprir a nossa missão, não só no que diz respeito a um conjunto de 

investimentos, mas a criar condições para o desenvolvimento do nosso concelho e termos a 

tal atividade, a tal atratividade, para fixar pessoas. ---------------------------------------------  

 ------- Estamos a dar resposta cabal àquilo que foi o nosso compromisso com os 

coruchenses. Espero que, no final do mandato, possamos fazer esse ponto de situação, até 

porque o mandato termina só em 2025. ----------------------------------------------------------  

 ------- Em relação à publicação das atas, não tenho grande resposta para dar. ---------------  

 ------- Quanto à classificação dos trabalhadores, compreenderá que os trabalhadores são 

eles próprios os recursos humanos que fazem essa atualização no âmbito do SIADAP. É 

nossa preocupação os trabalhadores serem ressarcidos daquilo que têm direito. É bem 

verdade que têm retroativos. É bem verdade que estamos a falar de 400 trabalhadores e da 

complexidade e burocracia que é fazer a avaliação nos termos do SIADAP, que é um 

processo completamente injusto. Estamos atentos à situação, os nossos trabalhadores 

claramente que o merecem e aqueles que subiram 10 pontos irão ter a remuneração em 

função dessa subida. -------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Boas notícias é que os trabalhadores irão ter aumento de ordenado, conforme o 

estipulado pelo Governo para a Função Pública. -------------------------------------------------       
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------------------------------ PERÍODO DA ORDEM DO DIA -------------------------------- 

 ------- PONTO UM - TRANSFERÊNCIA DE COMPETÊNCIAS PARA OS ÓRGÃOS 

MUNICIPAIS E DAS ENTIDADES INTERMUNICIPAIS NO DOMÍNIO DA SAÚDE, NOS 

TERMOS DO DECRETO-LEI N.º 23/2019, DE 30 DE JANEIRO:- Foi presente o ofício 

n.º 7750, de 4 de agosto de 2023, da Câmara Municipal de Coruche, anexando proposta 

sobre o assunto em epígrafe, que foi aprovada por maioria, em sua reunião ordinária de 2 

de agosto de 2023, a qual fica a fazer parte integrante da presente ata. ----------------------  -  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Ponto Um por parte do 

Presidente da Câmara. ----------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Este documento veio à Assembleia Municipal para 

ratificar, tendo em conta que já foi assinado, dado ter efeitos a 1 de outubro. ---------------   

 ------- Só aceitaríamos esta transferência de competências caso fossemos forçados a isso, 

mas teríamos de negociar e foi negociado com o Ministério da Saúde, por um lado, 

protelarmos no tempo aquilo que era a aceitação de algumas competências que não 

tínhamos capacidade para assumir de imediato, por outro lado, reivindicar junto do Governo 

algumas intervenções. ----------------------------------------------------------------------------   

 ------- Começo por dizer que o aparelho de RX está finalmente colocado no Centro de 

Saúde, sendo uma situação que estava pendente. ----------------------------------------------  

 ------- Em relação à negociação dos 7 trabalhadores que estão afetos ao Centro de Saúde, 

neste momento, só tem 5 Assistentes Operacionais, e o Agrupamento de Centros de Saúde 

da Lezíria tinha de contratar outros trabalhadores que têm em precariedade no trabalho.      

Tínhamos que resolver esse conjunto de situações. ---------------------------------------------   

 ------- Relativamente às condições de habitabilidade daquele espaço, em que os 

equipamentos de ar condicionado não funcionavam, ainda este verão levamos dois 

aparelhos de ar condicionado portáteis, porque os médicos não conseguiam dar consultas 

em dois gabinetes que estavam completamente expostos ao sol, e a Senhora Coordenadora 

do Centro de Saúde ligou-me com essa preocupação, dado que não conseguiam trabalhar. -  

 ------- Quanto às condições de trabalho e às condições de atendimento dos utentes, se o 

Centro de Saúde passar para a competência das autarquias, nós temos condições de poder 

concorrer ao Plano de Recuperação e Resiliência. -----------------------------------------------  

 ------- Foi dito pelo Estado e pela União Europeia que enquanto os Municípios não aceitarem 

essas responsabilidades não podiam executar o Plano de Recuperação e Resiliência. Eu 

diria, isto é quase uma chantagem, ou seja, não estariam disponíveis verbas do Plano de 

Recuperação e Resiliência para os Municípios se não aceitassem a transferência de 

competências. -------------------------------------------------------------------------------------  
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 ------- Para o Centro de Saúde de Coruche, que necessita de obras em termos estruturais e 

outras menos estruturais, está previsto um fundo do Plano de Recuperação e Resiliência de 

cerca de 400.000 euros e ainda a cedência de duas viaturas elétricas, após assinatura do 

contrato. --------------------------------------------------------------------------------------------   

 ------- Relativamente ao Auto de Transferência de Competências, vou fazer referência 

àquilo que nos calhou em sorte: ------------------------------------------------------------------  

 ------- São dois edifícios que passam para a nossa competência, a Unidade Saúde Familiar 

Vale do Sorraia, em Coruche, e a Unidade Saúde Familiar Vale do Sorraia, no Couço. --------  

 ------- Estas infraestruturas do Estado não têm registo, isto é, face à sua dimensão, o 

Estado tem dificuldade em controlar os seus ativos e não tem o registo do seu património. 

Nós agora temos de registar estes dois edifícios e ainda vamos ser responsáveis pela gestão 

dos encargos com eletricidade, água e comunicações. ------------------------------------------  

 ------- Também vão passar um conjunto de equipamentos, nomeadamente os sistemas de 

Avac, os aparelhos de ar condicionado e três viaturas. ------------------------------------------  

 ------- Na componente que tem a ver com os trabalhadores, vão transitar 5 trabalhadores 

de imediato para a Câmara, sendo que 1 tem um contrato precário com uma empresa de 

prestação de serviços. Vamos incluir no nosso Mapa de Pessoal e no Plano Anual de 

Recrutamento um lugar para esse trabalhador com contrato precário e para contratar mais 

dois trabalhadores, um que se aposentou e outro que saiu por mobilidade, completando um 

total de 7 postos de trabalho afetos ao Centro de Saúde de Coruche. --------------------------   

 ------- O Município de Coruche vai receber, anualmente, relativamente à conservação dos 

imóveis, 37.103,53 €, à componente salarial dos Assistentes Operacionais, 98.522,50 €, e 

serviços de apoio logístico, que são as manutenções e a eletricidade, 298.081,70 €, ou seja, 

um total de 433.707,72 €. -------------------------------------------------------------------------  

 ------- Está previsto que, anualmente, uma comissão, presidida pelo Presidente da Câmara 

e com responsáveis da saúde, possam rever os referidos valores no sentido de perceber se 

geram mais despesa. No caso de gerarem mais despesa, há o compromisso de o Estado 

suportar a despesa que é gerada por esses valores adicionais. ---------------------------------  

 ------- Conseguimos protelar para janeiro de 2024, porque implica contratação pública e 

tem uma morosidade muito grande: Serviços de vigilância e segurança; Serviços de 

limpeza; Aquisição de serviços de abastecimento de gás propano a granel; Serviços de 

assistência técnica periódica a equipamentos e instalações. ------------------------------------  

 ------- Realizamos uma reunião no Centro de Saúde de Coruche, com a Senhora 

Coordenadora, Dr.ª Mileta Gomes, e com a enfermeira responsável pelos recursos 

humanos, por forma a articularmos a transferência de competências. -------------------------   
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 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da Câmara.  

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados Municipais. -------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Armando Rodrigues referiu: Obviamente que a maioria do 

Partido Socialista vai votar favoravelmente e que este ponto é aprovado, daí que o Senhor 

Presidente nem necessitava de se esforçar tanto a detalhar as questões, porque nós temos 

a documentação. ----------------------------------------------------------------------------------   

 ------- Gostava de dizer, aliás, o Senhor Presidente também já o referiu, que isto configura 

uma chantagem do Governo do Partido Socialista, ou aceitam esta transferência de 

competências, ou não têm verbas do Plano de Recuperação e Resiliência. É assim que as 

coisas estão. Isto é inaceitável num país democrático com um Governo do Partido 

Socialista. ------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Todos nós ouvimos, em 2015, se não estou em erro, o atual Primeiro-Ministro, dizer 

que iria construir 26.000 fogos. Não ouviram? --------------------------------------------------   

 ------- Também não ouvimos as promessas que o Primeiro-Ministro fez sobre os 

alojamentos para os estudantes? Era para fazer em Lisboa e noutras cidades. Não sabemos 

é qual é a crise que aí está. -----------------------------------------------------------------------   

 ------- Estou a fazer esta referência para dizer que as promessas que o Senhor Presidente 

acabou de mencionar que lhe foram feitas, vale o que vale, e tendo em conta o histórico 

deste Governo do Partido Socialista valem muito pouco. ---------------------------------------  

 ------- Nós vamos votar contra, porque do que se trata é o Governo se libertar daquilo que 

pretende chutar para as autarquias, aquilo que é uma chatice, que são as instalações e a 

sua conservação e manutenção, a gestão do pessoal, dos Assistentes Operacionais e outros.  

Nós vimos como é a gestão que o Governo faz do Serviço Nacional de Saúde e dos recursos 

humanos do Serviço Nacional da Saúde, é uma verdadeira desgraça. -------------------------   

 ------- Os senhores estão a aceitar este encargo, o qual é um encargo muito sério. ----------  

 ------- No que diz respeito a outras questões deveríamos ter algum cuidado. Felizmente, 

ainda não temos alguns problemas como há noutros concelhos, mas poderemos vir a ter. 

Aliás, se as coisas continuarem como estão, mais cedo ou mais tarde, teremos problemas 

com a falta de médicos, nada está garantido. ---------------------------------------------------  

 ------- Nós vamos votar contra, porque é um encargo inaceitável e sobretudo com uma 

chantagem que não é de modo nenhum admissível. --------------------------------------------   

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Gostava de perceber porque é que o 

Senhor Presidente lê os documentos que nos enviam. ------------------------------------------  

 ------- Provavelmente, não fazem reuniões preparatórias no Partido Socialista e o Senhor 

Presidente tem aqui de explicar aos seus eleitos. -----------------------------------------------  
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 ------- Nós preparamos a reunião e sabemos o que está escrito nos documentos. ------------  

 ------- Continuo a não perceber porque é que o Senhor Presidente pega nos documentos e 

está a lê-los para todos os Deputados. Para mim não é de certeza absoluta. Provavelmente, 

está a lê-los para a sua bancada perceber o que é que vai votar, porque a maior parte dos 

Deputados nem sequer deve saber. ---------------------------------------------------------------   

 ------- É uma nota prévia sobre este tema. ------------------------------------------------------   

 ------- Também fico preocupado com algumas questões que o Senhor Presidente aqui 

colocou, porque olhando para os documentos há qualquer coisa que não bate certo. ---------  

 ------- O Senhor Presidente disse que tivemos até de disponibilizar aparelhos de ar 

condicionado para o Centro de Saúde de Coruche. ----------------------------------------------  

 ------- Todos nós sabemos que a Urgência não funcionou no sítio normal, durante o verão, 

porque os aparelhos de ar condicionado não estavam a funcionar e depois a Câmara 

disponibilizou aparelhos de ar condicionado. No entanto, temos um relatório que diz que a 

grande maioria dos aparelhos de ar condicionado são considerados em bom estado de 

conservação. ---------------------------------------------------------------------------------------   

 ------- O Senhor Presidente levou este assunto para votação numa reunião de Câmara, não 

precisava de ser presente à Assembleia Municipal, podia ter ficado com a deliberação que já 

fez, porque nos documentos diz que está tudo bom, que a grande maioria das coisas estão 

boas. Não consigo perceber. O Senhor Presidente ao aceitar este Auto de Transferência de 

Competências, assumiu que aquilo que lhe deram estava tudo bom e é assim que defende 

os interesses do concelho. -------------------------------------------------------------------------   

 ------- Para nós o aceitar ou não aceitar a transferência de competências, esse momento já 

acabou. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Como o Senhor Presidente disse, tem a faca no pescoço, há uma chantagem do 

Governo sobre os Municípios, portanto, meus amigos, ou aceitam as competências até final 

de maio, ou então o que lhes acontece é que não têm acesso a financiamento e  depois vão 

ter de levar com as instalações na mesma, com os equipamentos na mesma, e não podem 

aceder a nenhum tipo de financiamento. Portanto, existe uma chantagem do Governo com 

os Municípios. --------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Aquilo que os Municípios têm de fazer é uma boa análise do que lhes querem passar 

para a mão. ----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Claramente que o que está aqui vem demonstrar que não foi feita uma boa análise, 

de modo que estamos a aceitar coisas com relatórios. ------------------------------------------  

 ------- O Senhor Presidente partilhou connosco que a Urgência não funcionou no sítio 

habitual e que não havia aparelhos de ar condicionado a funcionar nos gabinetes das 
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consultas, mas no relatório consta que estão dezenas de aparelhos de ar condicionados 

bons. -  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Aquilo que era expectável que o Senhor Presidente fizesse, era que garantisse ou 

salvaguardasse os interesses do Município e é isso que nos preocupa, só os interesses do 

Município, versos a chantagem do Governo. -----------------------------------------------------   

 ------- As promessas do Governo são exatamente iguais às promessas desta maioria 

socialista. Há dois anos, estávamos a aprovar o Regulamento de Acesso ao Arrendamento 

Jovem de Fogos Municipais e, dois anos depois, não temos um único fogo disponível, mas 

temos Regulamento, pelo menos isso, não vamos disponibilizar habitação, mas temos 

Regulamento. O Governo fez a mesma coisa, disse que ia disponibilizar 26.000 fogos, 

aprovou o Regulamento, provavelmente, até pagou a 10 empresas de advogados para ter 

um Regulamento, mas não tem nenhum fogo. As promessas do Governo são exatamente 

iguais às promessas desta maioria, em Coruche, a escola é a mesma, não há aqui um braço 

de ferro, há aqui um piscar de olho, tu cá, tu lá. ------------------------------------------------   

 ------- Senhor Presidente, foram salvaguardados os interesses do Município? Os 430.000 

euros que vamos receber são suficientes para os compromissos que o Município vai ter que 

assumir? É só isso que gostávamos de ter ouvido. Os valores que estão nos documentos já 

os tínhamos lido. É só isso que lhe perguntamos. -----------------------------------------------  

 ------- O aceitar ou não aceitar é uma inevitabilidade. ------------------------------------------  

 ------- Naturalmente votaremos a favor, é uma inevitabilidade, no próximo ano, vamos ter 

que levar novamente com a transferência de competências e não recebemos o dinheiro, 

portanto, é algo que temos de fazer. -------------------------------------------------------------  

 ------- A única preocupação que temos é se foram salvaguardados os interesses do 

Município com este valor. -------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia passou a palavra ao Presidente da Câmara. --------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Nós já estamos um pouco habituados a esta 

articulação verbal de vai e vem do Deputado Francisco Gaspar. -------------------------------   

 ------- Antes de responder à sua questão no que diz respeito à consulta dos documentos, 

queria dizer que o Senhor Deputado não leu os documentos, daí eu ter de lhe explicar, 

porque nos documentos também consta um conjunto de aparelhos de ar condicionado que 

estão avariados ou obsoletos. --------------------------------------------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Mas são mais os aparelhos de ar 

condicionado que estão bons.---------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Está certo, mas os aparelhos de ar condicionado 

que se encontram avariados estão lá nos sítios. -------------------------------------------------  
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 ------- A Urgência não tem aparelhos de ar condicionado, tem sistema de Avac. --------------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Eu sei. ---------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Há sabe? Parece que sabe, mas não sabe. -----------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Não precisa de explicar nada, precisa 

é de responder àquilo que lhe perguntam. Está nesta Assembleia para responder a 

perguntas, não para explicar coisas. Se eu quiser uma explicação, peço-a. --------------------   

 ------- O Senhor Presidente gosta de inventar. Está a armar show para as pessoas ouvirem. 

Senhor Presidente, responda àquilo que lhe perguntam. A única coisa que não faz é 

responder àquilo que lhe perguntam. Responda às perguntas. Defendeu o concelho ou não 

defendeu o concelho? ------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: No âmbito destes compromissos, aquilo que nós 

pretendemos é dar respostas às nossas populações, é dar respostas aos profissionais de 

saúde, e estão acautelados dentro daquilo que são os compromissos diretos. -----------------  

 ------- Agora há despesas com a contratação de outros serviços que não estão identificadas 

no quadro das transferências, é normal. ----------------------------------------------------------  

 ------- No que diz respeito à despesa direta que vai gerar, está assegurado, e está 

assegurado que a população de Coruche terá essa expectativa de poder corresponder a 

melhorias substanciais no Centro de Saúde. -----------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Um. -----------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por maioria, com dezanove votos a favor (quinze do PS e 

quatro do PSD) e seis votos contra da CDU, nos termos da alínea k) do n.º 1 do artigo 25.º 

do Anexo I da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, aprovar o Auto de Transferência de 

Competências no domínio da Saúde, celebrado com o Ministério da Saúde e a Administração 

Regional de Saúde de Lisboa e Vale do Tejo, de acordo com o disposto no artigo 20.º do 

Decreto-Lei n.º 23/2019, de 30 de janeiro, com efeitos à data da assinatura, ratificando 

assim todos os atos praticados. -------------------------------------------------------------------        

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. -----------------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Luís Ferreira apresentou a seguinte declaração de voto:--------   

 ------- “O meu voto contra esta transferência de competências tem a ver com uma situação 

que não devia ser permitida no Poder Local, que é uma descentralização falsa. ---------------  

 ------- O que se está a criar é inaceitável, a transformar os Municípios em muletas do Poder 

Central.” --------------------------------------------------------------------------------------------   

 ------- PONTO DOIS - CONTRAPARTIDA DO MUNICÍPIO DE CORUCHE EM 2023 

PARA APLICAÇÃO DO PROGRAMA DE APOIO À REDUÇÃO TARIFÁRIA NOS 

TRANSPORTES PÚBLICOS:- Foi presente o ofício n.º 8158, de 18 de agosto de 2023, da 
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Câmara Municipal de Coruche, anexando proposta sobre o assunto em epígrafe, que foi 

aprovada por unanimidade, em sua reunião ordinária de 16 de agosto de 2023, a qual fica a 

fazer parte integrante da presente ata. ----------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Ponto Dois por parte do 

Presidente da Câmara.  ---------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Não vou explicar este assunto, porque é reincidente 

na Assembleia Municipal. -------------------------------------------------------------------------  

 ------- Certamente que os Senhores Deputados terão tido acesso aos documentos e feito a 

leitura dos mesmos. -------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De acordo com aquilo que foi captado pela Comunidade Intermunicipal da Lezíria do 

Tejo, 1.900.490,00 € do fundo ambiental e um acrescente de 380.098,00 € dos Municípios 

para a aplicação do Programa de Apoio à Redução Tarifária nos Transportes Públicos, a 

contrapartida financeira do Município de Coruche é de 19.765,10 €, em 2023. ---------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da 

Câmara. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Não havendo por parte dos Deputados Municipais qualquer pedido de 

esclarecimento, a Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Dois. -----------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por unanimidade, nos termos da alínea b) do n.º 4 do artigo 

4.º do Decreto-Lei n.º 1-A/2020, de 3 de janeiro, aprovar a realização da despesa relativa à 

contrapartida do Município de Coruche em 2023 para aplicação do Programa de Apoio à 

Redução Tarifária nos Transportes Públicos, no valor de 19.765,10 €, e o seu posterior 

pagamento, em conformidade com a deliberação de 30 de março de 2203 do Conselho 

Intermunicipal da Comunidade Intermunicipal da Lezíria do Tejo. -----------------------------   

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. ----------------------------------------  

 ------- PONTO TRÊS - IV ALTERAÇÃO AO MAPA DE PESSOAL DE 2023:- Foi presente o 

ofício n.º 8350, de 31 de agosto de 2023, da Câmara Municipal de Coruche, anexando a IV 

Alteração ao Mapa de Pessoal de 2023, que foi aprovada por unanimidade, em sua reunião 

ordinária de 30 de agosto de 2023, a qual fica a fazer parte integrante da presente ata. ----  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Ponto Três por parte do 

Presidente da Câmara. ----------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: A IV Alteração ao Mapa de Pessoal concerne aos 

seguintes serviços: --------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Bombeiros ----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Núcleo Administrativo - Posto de Trabalho B-13 - criação de 2 lugares de Assistente 

Operacional; ---------------------------------------------------------------------------------------   
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 ------- Divisão de Administração Geral ------------------------------------------------------------  

 ------- Gabinete Jurídico - Posto de Trabalho DAF-3-A - criação de 1 lugar de Técnico 

Superior; -------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Divisão de Educação, Desporto e Intervenção Social -------------------------------------  

 ------- Serviço de Ação Social e Saúde - criação do Posto de Trabalho DEDIS-13 - criação de 

1 lugar de Técnico Superior e criação do Posto de Trabalho DEDIS-13-A - criação de um 

lugar de Técnico Superior, no âmbito do “Programa Radar Social”, ao qual nos 

candidatámos, com vista à atualização do diagnóstico social, plano de desenvolvimento 

social e plano de ação; georreferenciação social dos territórios e execução do plano de ação 

e também para ajudar naquilo que é a Estratégia Local de Habitação de Coruche 

relativamente a esta análise social do nosso concelho; ------------------------------------------  

 ------- Serviço de Ação Social e Saúde - Transferência de Competências - Posto de Trabalho 

DEDIS-05 - criação de 1 lugar de Assistente Operacional, para absorver aquele contrato a 

termo certo do trabalhador que está no Centro de Saúde, para contrato indeterminado na 

Câmara Municipal; ---------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Divisão de Espaços Públicos, Ambiente e Energia ----------------------------------------  

 ------- Serviço de Conservação e Gestão de Espaços Públicos - Posto de Trabalho      

DSUAZV-19 - criação de 4 lugares de Assistente Operacional; ----------------------------------  

 ------- Divisão de Planeamento Estratégico -------------------------------------------------------  

 ------- Serviço de Turismo e Organização de Eventos - Posto de Trabalho ACDT-02 - criação 

de 2 lugares de Assistente Técnico. ---------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dado pelo Presidente da 

Câmara.---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Não havendo por parte dos Deputados Municipais qualquer pedido de 

esclarecimento, a Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Três. ------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por unanimidade, em conformidade com a alínea o) do n.º 1 

do artigo 25.º do Anexo I da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, aprovar a IV Alteração ao 

Mapa de Pessoal de 2023, nos termos e para os efeitos previstos nos artigos 28.º e 29.º da 

Lei Geral do Trabalho em Função Públicas e na alínea a) do n.º 2 do artigo 3.º do 

Decreto-Lei n.º 209/2009, de 3 de setembro. ----------------------------------------------------  

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. -----------------------------------------  

 ------- PONTO QUATRO - IV ALTERAÇÃO AO PLANO ANUAL DE RECRUTAMENTO DE 

2023: Foi presente o ofício n.º 8351, de 31 de agosto de 2023, da Câmara Municipal de 

Coruche, anexando a IV Alteração ao Plano Anual de Recrutamento de 2023, que foi 

aprovada por unanimidade, em sua reunião ordinária de 30 de agosto de 2023, a qual fica a 
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fazer parte integrante da presente ata. ----------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Ponto Quatro por parte do 

Presidente da Câmara. ----------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Sempre que é alterado o Mapa de Pessoal, 

obrigatoriamente há uma alteração ao Plano Anual de Recrutamento, onde estão indicadas 

as tipologias das tarefas de cada uma das ações, mas também aquilo que são as 

responsabilidades financeiras que dizem respeito a esses novos recrutamentos. -------------  

 ------- As incidências em termos da criação de carreiras e de lugares são exatamente 

aquelas que referi no ponto anterior. ------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da 

Câmara. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Não havendo por parte dos Deputados Municipais qualquer pedido de 

esclarecimento, a Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Quatro. --------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por unanimidade, nos termos do n.º 3 do artigo 28.º do 

Anexo I da Lei n.º 35/2014, de 20 de junho, com as alterações subsequentes, aprovar a IV 

Alteração ao Plano Anual de Recrutamento de 2023. -------------------------------------------  

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. ----------------------------------------  

 ------- De seguida, procedeu-se a um intervalo pelas vinte e duas horas e quarenta          

minutos.  ------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Reiniciaram-se os trabalhos pelas vinte e duas horas e cinquenta e cinco           

minutos. ------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- PONTO CINCO - VII ALTERAÇÃO ÀS GRANDES OPÇÕES DO PLANO E AO 

ORÇAMENTO DE 2023/2027 - AQUISIÇÃO DE SERVIÇOS PARA O ANO LETIVO 

2023/2024:- Foi presente o ofício n.º 8737, de 14 de setembro de 2023, da Câmara 

Municipal de Coruche, anexando proposta sobre o assunto em epígrafe, que foi aprovada 

por unanimidade, em sua reunião ordinária de 13 de setembro de 2023, a qual fica a fazer 

parte integrante da presente ata. ----------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Ponto Cinco por parte do 

Presidente da Câmara. ----------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Este ponto tem a ver com a necessidade desta 

Assembleia aprovar a assunção de compromissos plurianuais para a contratação de serviços 

de realização de “Atividades de Animação e Apoio à Família” e de “Atividades de 

Enriquecimento Curricular e Atividades para a Escola e Tempo Inteiro Brincar +” no ano 

letivo 2023/2024, que são prestados por empresas de consultoria no âmbito das nossas 

escolas. --------------------------------------------------------------------------------------------  
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 ------- Fruto dos concursos desenvolvidos, os valores foram muito superiores àquilo que 

tínhamos previsto no Orçamento e nas Grandes Opções do Plano, como tal temos que fazer 

esta alteração.--------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De acordo com a lei, sempre que as alterações em anos seguintes sejam superiores 

a 100.000 euros, o órgão competente para as aprovar é a Assembleia Municipal. -------------  

 ------- Nessa circunstância, as rúbricas estão abertas e os concursos iniciados, a Assembleia 

tem de aprovar a alteração em termos financeiros para 2024, bem como a abertura destes 

dois procedimentos. --------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da 

Câmara.---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Não havendo por parte dos Deputados Municipais qualquer pedido de 

esclarecimento, a Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Cinco. ----------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por unanimidade, autorizar a abertura de procedimento, na 

modalidade de concurso público, para a aquisição de serviços de realização de “Atividades 

de Animação e Apoio à Família” e de “Atividades de Enriquecimento Curricular e Atividades 

para a Escola e Tempo Inteiro Brincar +” no ano letivo 2023/2024, nos termos do disposto 

no artigo 22.º do Decreto-Lei n.º 197/99, de 8 de junho, conferindo os efeitos da presente 

deliberação, à data da prolação do ato de abertura do procedimento. --------------------------  

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. -----------------------------------------  

 ------- PONTO SEIS - II REVISÃO ÀS GRANDES OPÇÕES DO PLANO DE 2023/2027:- 

Foi presente o ofício n.º 8736, de 14 de setembro de 2023, da Câmara Municipal de 

Coruche, anexando a II Revisão às Grandes Opções do Plano de 2023/2027, que foi 

aprovada por unanimidade, em sua reunião ordinária de 13 de setembro de 2023, a qual 

fica a fazer parte integrante da presente ata. ----------------------------------------------------  

 ------- PONTO SETE - II REVISÃO AO ORÇAMENTO DE 2023/2027:- Foi presente o 

ofício n.º 8735, de 31 de agosto de 2023, da Câmara Municipal de Coruche, anexando a II 

Revisão ao Orçamento de 2023, que foi aprovada por maioria, em sua reunião ordinária de 

30 de agosto de 2023, a qual fica a fazer parte integrante da presente ata. -------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução conjunta ao Ponto Seis e Ponto 

Sete por parte do Presidente da Câmara. ---------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: A II Revisão às Grandes Opções do Plano prende-se 

com a necessidade de ajustarmos as rubricas que terminaram as ações e ficaram com 

excedente no sentido de limpar essas mesmas operações e as rubricas para as quais é 

preciso um reforço financeiro, tendo em conta que o ano de execução é 2024. ---------------  

 ------- De acordo com as exigências em termos do Sistema de Normalização Contabilística 
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para as Administrações Públicas, é necessário ajustar o nosso Orçamento em termos 

temporais àquilo que é a sua execução financeira. No fundo é um ajuste à execução 

financeira de um conjunto de ações que estão identificadas, por outro lado, é limpar verbas 

que estão excedentárias em ações que já estão concluídas e para as quais não é necessário 

ter esta cabimentação. ----------------------------------------------------------------------------  

 ------- Se for necessário prestarei os devidos esclarecimentos, mas acho que o documento é 

perfeitamente claro, uma vez que as ações estão identificadas.--------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da 

Câmara. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados Municipais. -------------------------------  

 ------- Não havendo por parte dos Deputados Municipais qualquer pedido de 

esclarecimento, a Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Seis. -----------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por maioria, com vinte e um votos a favor (quinze do PS e 

seis da CDU) e quatro abstenções do PSD, nos termos da alínea a) do n.º 1 do artigo 25.º 

do Anexo I da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, aprovar a II Revisão às Grandes Opções 

do Plano de 2023/2027. ---------------------------------------------------------------------------  

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. ----------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Sete. ---------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por maioria, com vinte e um votos a favor (quinze do PS e 

seis da CDU) e quatro abstenções do PSD, nos termos da alínea a) do n.º 1 do artigo 25.º 

do Anexo I da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, aprovar a II Revisão ao Orçamento de 

2023/2027. ----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. ----------------------------------------  

 ------- PONTO OITO - ALTERAÇÃO AO CONTRATO INTERADMINISTRATIVO DE DE-

LEGAÇÃO DE COMPETÊNCIAS NO DOMÍNIO DA EDUCAÇÃO ENTRE O MUNICÍPIO E 

A DIRETORA DO AGRUPAMENTO DE ESCOLAS DE CORUCHE - FORNECIMENTO DE 

REFEIÇÕES ESCOLARES AOS ALUNOS DO ENSINO SECUNDÁRIO:- Foi presente o ofí-

cio n.º 8734, de 14 de setembro de 2023, da Câmara Municipal de Coruche, anexando pro-

posta sobre o assunto em epígrafe, que foi aprovada por unanimidade, em sua reunião or-

dinária de 13 de setembro de 2023, a qual fica a fazer parte integrante da presente ata. ---  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Ponto Oito por parte do Pre-

sidente da Câmara. --------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Aquando da aceitação das competências que nos 

foram transferidas pelo Estado no que diz respeito à área da Educação, tivemos o cuidado 
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de recalcular aquilo que era ter um conjunto de serviços que ficariam melhor sob a gestão 

da Senhora Diretora do Agrupamento de Escolas de Coruche. ----------------------------------  

 ------- No âmbito do acordo que foi celebrado com a Senhora Diretora, houve um conjunto 

de serviços que ficaram da sua responsabilidade, entre eles, as refeições escolares, por en-

tendermos que já havia um conhecimento sobre a matéria e fornecedores contratados, daí 

que fazia todo sentido continuar a confecionar as refeições no refeitório da Escola Secundá-

ria. ---  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A poucos dias do início do ano escolar, fomos confrontados com uma comunicação da 

Senhora Diretora que faltavam duas funcionárias na cozinha, sendo impossível dar continui-

dade à confeção das refeições escolares por administração direta. -----------------------------  

 ------- Tentámos encontrar soluções para resolver o problema da alimentação dos alunos, 

uma vez que a Câmara Municipal também não tem no seu quadro cozinheiras ou pessoas 

que queiram assumir a responsabilidade da confeção das refeições escolares para cerca de 

200 alunos, por dia. --------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Não restou outra alternativa que fazer esta alteração ao contrato celebrado com o 

Agrupamentos de Escolas de Coruche, no sentido desta competência regressar à Câmara 

Municipal, para através da empresa prestadora de serviços, a GERTAL, com a qual estão 

contratualizadas as refeições escolares para todos os alunos do concelho, à exceção dos 

alunos da Escola Secundária, cuja confeção era feita no refeitório da Escola Secundária. -----  

 ------- O que se trata é da aprovação do referido contrato e de autorização para lançar o 

procedimento de ajuste direto para a continuidade das refeições escolares. Imaginem, se 

nós tivermos um contrato com a empresa para o fornecimento de 50.000 refeições, entre-

tanto, passam a 60.000 refeições, significa que o contrato se extingue, porque foram forne-

cidas as refeições na totalidade, pelo que é necessário fazer um ajuste direto para comple-

tar as refeições excedentárias. --------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da Câma-

ra. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados Municipais.--------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Ao longo dos últimos anos, ouvi que 

a alimentação na Escola Secundária é bastante melhor que a alimentação na Escola Básica 

2/3 Dr. Armando Lizardo. Neste momento, por aquilo que percebi, é a mesma empresa 

prestadora de serviços da Escola Básica 2/3 Dr. Armando Lizardo que assume as refeições 

da Escola Secundária. ------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Gostava de manifestar preocupação e ao mesmo tempo deixar um desafio ao execu-

tivo, que faça a monitorização da qualidade da alimentação e um acompanhamento para 
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garantir que não há um degradar da qualidade com o prestador de serviços, versos aquilo 

que era o bom serviço prestado no refeitório da Escola Secundária. ---------------------------  

 ------- Deixava o alerta que devemos estar atentos, porque volta, não volta, ouvimos falar 

sobre a menor qualidade da alimentação na Escola Básica 2/3 Dr. Armando Lizardo, para 

que tal não aconteça e que o Município garanta através de acompanhamento que a qualida-

de se mantém e as crianças têm acesso a uma alimentação adequada. -----------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Obviamente que nós temos essa obrigação, que no 

fundo é fiscalizar aquilo que é o cumprimento do serviço em termos não só da qualidade, 

mas da capitação, ou seja, os alunos do Centro Escolar e da EB 2/3 Dr. Armando Lizardo 

têm um nível da capitação em termos da quantidade da comida diferente dos alunos da Es-

cola Secundária, porque estamos a falar de alunos com mais idade, logo a capitação        

em termos de gramagem de alimentação é superior. -------------------------------------------  

 ------- Espero que as coisas corram bem. A alimentação não é transportada da EB 2/3 Dr. 

Armando Lizardo, é confecionada no refeitório da Escola Secundária, portanto, será uma 

vantagem.  -----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Temos que estar despertos, temos que estar alertas. -----------------------------------  

 ------- Nem todos os dias os nossos filhos gostam da alimentação que se faz em casa, uns 

dias gostam mais, outros dias gostam menos. No refeitório também é um pouco assim, há 

uns dias que os meninos gostam mais, há outros dias que os meninos gostam menos. ------  

 ------- Há uma regra em termos daquilo que são as orientações para a componente escolar, 

que é uma alimentação variada, carne, peixe e leguminosas. As ementas são feitas com a 

colaboração das enfermeiras do Centro de Saúde, no sentido de definir a capitação e aquilo 

que são as componentes alimentares que os alunos têm que ter na escola. ------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Oito. ---------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por maioria, com dezanove votos a favor (quinze do PS                      

e quatro do PSD) e seis abstenções da CDU: ----------------------------------------------------  

 ------- Determinar que o Município passe a assumir diretamente a competência de forneci-

mento de refeições escolares aos alunos do ensino secundário; --------------------------------  

 ------- Autorizar a abertura de um novo procedimento de contração pública (Ajuste Direto 

ao abrigo do Acordo Quadro 02/2022/CEE da CIMLT), para dar cobertura à despesa envolvi-

da com o fornecimento de refeições escolares aos alunos do ensino secundário no ano letivo 

2023/2024; ----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Em conformidade com a alínea k) do n.º 1 do artigo 25.º do Anexo I da Lei 

n.º 75/2013, de 12 de setembro, aprovar a 3.ª Adenda ao Contrato Interadministrativo de 

Delegação de Competências no Domínio da Educação, celebrado entre o Município e a Dire-
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tora do Agrupamento de Escolas de Coruche, nos termos do n.º 2 do artigo 4.º do Decre-

to-Lei n.º 21/2019, de 30 de janeiro; -------------------------------------------------------------  

 ------- Que a presente deliberação produza efeitos ao dia 1 de setembro de 2023. -----------  

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. -----------------------------------------  

 ------- PONTO NOVE - ATIVIDADE E SITUAÇÃO FINANCEIRA DO MUNICÍPIO:- Foi 

presente o Relatório da Atividade e Situação Financeira do Município, no período compreen-

dido entre 22 de junho e 20 de setembro de 2023, o qual fica como anexo, fazendo parte 

integrante da presente ata. ------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Relatório por parte do Presi-

dente da Câmara. ----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Ontem, foi publicado o Anuário Financeiro dos Muni-

cípios Portugueses. ---------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Queria saudar os trabalhadores da Câmara Municipal, nomeadamente na área finan-

ceira, e todo o executivo, por aquilo que foi o desempenho do Município de Coruche e que 

está relatado no Anuário Financeiro dos Municípios Portugueses 2022, o qual coloca o Muni-

cípio de Coruche na primeira posição na eficiência financeira do distrito e o terceiro a nível 

nacional entre 188 Municípios. --------------------------------------------------------------------  

 ------- Obviamente que é um trabalho conjunto entre todos, mas claramente tem a ver com 

a execução e a boa gestão financeira do Município de Coruche. --------------------------------  

 ------- Queria dar nota deste ranking que é elaborado pelo Tribunal de Contas, pela Ordem 

dos Contabilistas Certificados, pelo Centro de Investigação em Ciência Política da Universi-

dade do Minho, pelo Centro de Investigação em Contabilidade e Fiscalidade do Instituto Po-

litécnico do Cávado e do Ave. Estamos a falar de entidades completamente fidedignas, in-

suspeitas no que diz respeito à avaliação dos 308 Municípios. ----------------------------------  

 -------  Relativamente às Festas em Honra de Nossa Senhora do Castelo, acho que é legítimo 

dizer que a opção de a Câmara Municipal assumir a responsabilidade da componente cultu-

ral foi muito acertada, sendo reconhecida por todos, bem como um conjunto de outras ati-

vidades que correram muito bem.  ----------------------------------------------------------------  

 ------- Claramente que, no próximo ano, temos de ir mais além do que aquilo que assumi-

mos até agora. -------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Estiveram milhares de pessoas no Parque do Sorraia a assistir aos espetáculos. Pa-

rabéns a quem escolheu os programas culturais. ------------------------------------------------  

 ------- Em relação ao Passeio dos Reformados, transportamos cerca de 1.500 seniores do 

nosso concelho, para uma visita aos concelhos de Vendas Novas, Alcácer do Sal e Santiago 

do Cacém. ------------------------------------------------------------------------------------------  
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 ------- Queria agradecer aos Senhores Presidentes das Juntas de Freguesia que ajudaram a 

promover esta atividade e a transportar alguns seniores da sua freguesia. -------------------  

 ------- No âmbito da Feira de São Miguel, foi feita uma homenagem ao Grupo de Forcados 

de Coruche que fez 52 anos, a João Palha Ribeiro Telles pelos 14 anos de alternativa e a 

António Palha Ribeiro Telles pelos 40 anos de alternativa. Também a componente cultural 

trouxe milhares de pessoas a Coruche. ----------------------------------------------------------  

 ------- Destaco ainda o seguinte: -----------------------------------------------------------------  

 ------- Procedimentos concursais, em curso: ----------------------------------------------------  

 ------- 1 Diretor para o Departamento de Administração e Finanças e 1 Técnico Superior pa-

ra a Direção de Ambiente e Energia - elaboração do aviso de abertura; -----------------------  

 ------- 1 Diretor Intermédio para a Direção de Turismo e Cultura - em fase de candidaturas; 

 ------- 5 Sapadores Bombeiro para os Bombeiros Municipais - 1 que aguarda formação pela 

Escola Nacional de Bombeiros e 4 que o processo foi presente a reunião de Câmara; --------  

 ------- 1 Técnico Superior para a Proteção Civil - análise de candidaturas; --------------------  

 ------- 1 Assistente Técnico para a Direção de Turismo e Cultura - publicada lista definitiva;  

 ------- 1 Assistente Técnico para a Divisão de Administração Geral - aguarda publicação em 

Diário da República; -------------------------------------------------------------------------------   

 ------- 2 Assistentes Operacionais para a Divisão de Projetos Obras e Equipamentos - 

aguarda publicação em Diário da República;-----------------------------------------------------  

 ------- 1 Assistente Operacional para os Bombeiros Municipais - aguarda publicação em Diá-

rio da República; ----------------------------------------------------------------------------------   

 ------- 1 Assistente Operacional para a Divisão de Projetos Obras e Equipamentos - fase de 

admitidos e excluídos; ----------------------------------------------------------------------------  

 ------- 1 Técnico Superior para a Divisão de Administração Geral - fase de admitidos e ex-

cluídos;  --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- 1 Assistente Operacional para a Divisão de Projetos Obras e Equipamentos - aguarda 

marcação da avaliação psicológica; --------------------------------------------------------------  

 ------- 1 Técnico Superior para o Departamento de Administração e Finanças - a iniciar fun-

ções no dia 2 de outubro de 2023; ---------------------------------------------------------------  

 ------- 1 Técnico Superior para o Gabinete de Imprensa, Relações Públicas e Imagem - 

aguarda publicação da lista em Diário da República; --------------------------------------------  

 ------- 2 Assistentes Operacionais para a Divisão de Espaços Públicos, Ambiente e Energia - 

aguarda publicação da lista em Diário da República; --------------------------------------------  

 ------- Mobilidades Internas:----------------------------------------------------------------------  

 ------- 1 Assistente Operacional da Divisão de Espaços Públicos, Ambiente e Energia para a 
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Divisão de Projetos, Obras e Equipamentos - iniciada; ------------------------------------------  

 ------- 1 Mobilidade Intercarreiras de Assistente Técnico para Técnico Superior da Divisão 

Urbanística e de Ordenamento do Território para a Divisão Urbanística e de Ordenamento do 

Território - iniciada; --------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Quanto à Situação Financeira do Município, a nossa dívida ascende a 10.032,52 €. O 

Município apenas tem utilizado 4,21% do limite de endividamento, encontrando-se 

26.248.363,20 € abaixo do limite. A dívida do Município poderá subir até 8.169.840,24 € no 

final do ano de 2023; ------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Verão com Animação 2023 - participaram 115 crianças dos 4 aos 10 anos, de 3 de 

julho a 25 de agosto, na antiga EB1 de Coruche; ------------------------------------------------  

 ------- Início do ano letivo 2023/2024 - receção aos professores, no dia 5 de setembro, no 

Observatório do Sobreiro e da Cortiça; -----------------------------------------------------------  

 ------- Eco-Escolas, 10 estabelecimentos de ensino foram galardoados - Creche da Azerva-

dinha, Creche da Quinta do Lago, EB da Azervadinha 1, EB da Erra, EB de Coruche, EBI/JI 

do Couço, EB do Rebocho, Escola Secundária de Coruche, Núcleo Escolar da Fajarda, Núcleo 

Escolar da Lamarosa; ------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Centro de Férias - 1.º turno, de 3 a 21 de julho, e 2.º turno, de 24 de julho a 11 de 

agosto, com a participação de 416 crianças;  ----------------------------------------------------  

 ------- Campeonato do Mundo de Jovens de Pesca Desportiva em água Doce - 5 e 6 de 

agosto, no Rio Sorraia; ----------------------------------------------------------------------------  

 ------- Triatlo Coruche, Zona Ribeirinha e Parque do Sorraia - 43 equipas, num total de 172 

atletas, no dia 25 de junho; -----------------------------------------------------------------------  

 ------- Dia Internacional da Juventude - 12 de agosto; ------------------------------------------  

 ------- Desporto Sénior - testes iniciais de condição física; --------------------------------------   

 ------- Semana Europeia da Mobilidade - 16 a 22 de setembro; --------------------------------  

 ------- Programas das Cantinas Sociais - fornecimento de refeições diárias: Vicentinas - 85 

refeições (44 pessoas apoiadas); Centro de Dia da Fajarda - 10 refeições (5 pessoas apoia-

das); Centro de Dia do Biscainho - 6 refeições (4 pessoas apoiadas); --------------------------  

 ------- Gabinete de Apoio à Associação Portuguesa de Famílias e Amigos de Doentes de 

Alzheimer - 15 atendimentos; ---------------------------------------------------------------------  

 ------- Gabinete de Apoio ao Consumidor - DECO - 3 atendimentos; ---------------------------  

 ------- Centro de Emprego de Salvaterra de Magos - 46 atendimentos; ------------------------  

 ------- Centro Local de Apoio à Integração de Migrantes - 8 atendimentos; --------------------  

 ------- Programa “Apoio 65 - Idoso em Segurança” - estão a ser acompanhados 101 idosos 

num projeto conjunto com a GNR, em todas as freguesias; -------------------------------------  



 

 

 

 

 
 

ATA N.º 15  
SESSÃO ORDINÁRIA DE 29 DE SETEMBRO DE 2023 

 

 ------- Programa Municipal de Apoio a Agregados Familiares com Insuficiência Económica - 

5 pedidos deferidos, 1 indeferido e 1 em análise; -----------------------------------------------  

 ------- Programa Municipal de Apoio à Melhoria e Conforto Habitacional - 8 contratos com 

candidatos admitidos com apoio de materiais de construção; ----------------------------------  

 ------- Programa “Casas com Gente” - 7 aquisições e 26 arrendamentos e renovação de 2 

aquisições e 10 arrendamentos de habitações; --------------------------------------------------  

 ------- Investimentos mais relevantes:-----------------------------------------------------------  

 ------- Requalificação do Centro Social do Rebocho - obra em curso; --------------------------  

 ------- Implementação de Medidas de Eficiência Energética no Pavilhão Desportivo Municipal 

- em fase de conclusão da obra; -----------------------------------------------------------------  

 ------- Construção de Incubadora de Empresas - obra em curso; ------------------------------  

 ------- Requalificação Paisagística da Calçadinha/Mobilidade para Todos na Calçadinha - 

obra em curso; ------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Reabilitação do Edificado e Requalificação Paisagística do Espaço Envolvente do Bair-

ro da Liberdade, no Couço - obra e curso; -------------------------------------------------------  

 ------- Construção da Estrutura Residencial para Pessoas Idosas, na Fajarda - obra em cur-

so; ----  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Construção do Núcleo Escolar do Biscainho - em fase de conclusão da obra; ----------  

 ------- Pavimentação da Rua Anselmo Tomás, Rua da Brejoeira e Travessa das Courelas - 

em fase de conclusão da obra; -------------------------------------------------------------------  

 ------- Grandes reparações de arruamentos diversos, nos Foros de Lagoíços - em fase de 

conclusão; -----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Zonas Verdes das Áreas Urbanas - arranjos urbanísticos do Planalto - obra em curso;  

 ------- Infraestruturação e Pavimentação da Rua Nossa Senhora de Fátima, no Biscainho - 

obra em curso; ------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Aquecimento, ventilação e ar condicionado nas Piscinas Municipais de Coruche - obra 

em curso; ------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Conservação do Edifício Municipal da Rua Virgílio Campos Pais do Amaral e do Obser-

vatório do Sobreiro e da Cortiça - obra em curso;-----------------------------------------------  

 ------- Obras em curso por administração direta: Colocação de novas portas na Escola Se-

cundária; Substituição e limpeza de areias em escolas; ----------------------------------------  

 ------- Outros Investimentos: ---------------------------------------------------------------------  

 ------- Remodelação das Instalações Municipais da Zona Industrial do Monte da Barca - obra 

adjudicada; ----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Reabilitação do Muro do Cemitério de Coruche - obra adjudicada, a aguardar início 
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dos trabalhos; --------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Repavimentação da Avenida Luís de Camões - obra adjudicada, a aguardar início dos 

trabalhos; -------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Infraestruturação e Pavimentação da Rua da Serração, na Fajarda - obra adjudicada 

a aguardar início dos trabalhos; -------------------------------------------------------------------  

 ------- Rua Principal, na Brejoeira - lançar procedimento e contratação; -----------------------  

 ------- Rua do Moinho, na Brejoeira - lançar procedimento e contratação; ---------------------  

 ------- Programa “Lojas com Gente” - aprovadas 67 candidaturas, totalizando 179.326,36 €. 

Instalação de novo estabelecimento comercial em Área de Reabilitação Urbana: apoio ao 

investimento 46.634,64 € e apoio a rendas 22.835,64 €; Modernização e requalificação de 

estabelecimento comercial existente: apoio ao investimento 95.716,00 € e apoio a rendas 

21.640,08 €; ---------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Candidatura aprovada nos “Bairros Comerciais Digitais” com um investimento elegí-

vel de 547.464,25 € e incentivo aprovado de 547.464,25 €; ------------------------------------  

 ------- 14.º Aniversário EEC PROVERE “Montado de Sobro e Cortiça”; -------------------------  

 ------- Sons de Verão; -----------------------------------------------------------------------------  

 ------- Festival da Juventude - 20, 21 e 22 de julho, no Parque do Sorraia; -------------------  

 ------- Dia Mundial do Turismo - realizou-se diversas ações nos dias 27 e 28 de setembro; --  

 ------- 2.ª Edição do Encontro Internacional de Bibliotecas Itinerantes - decorreu na Biblio-

teca Municipal do Pombal, 25 e 26 de setembro; ------------------------------------------------  

 ------- O Teatro vai às Freguesias - Revista à Portuguesa “Olha que Duas!” Couço e Lamaro-

sa - 7 de outubro; Biscainho e Erra - 15 de outubro; Branca e Santana do Mato - 21 de ou-

tubro; Coruche - 29 de outubro; Fajarda - 4 de novembro; -------------------------------------  

 ------- Hora do Conto “Histórias com Música”, 30 de setembro, Biblioteca Municipal de Coru-

che; --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da Câma-

ra. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados Municipais.--------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Armando Rodrigues referiu: Estou na Assembleia Municipal há 

muitos anos e já vou conhecendo o estilo, o perfil, do Senhor Presidente da Câmara, e te-

nho a ideia que ele não tem noção que, por vezes, exagera. -----------------------------------  

 ------- Já aqui foi dito que nós temos tudo no Relatório da Atividade, mas o Senhor Presi-

dente gosta-se de ouvir. ---------------------------------------------------------------------------  

 ------- Quer que lhe coloquemos uma estátua na Praça da Liberdade? Refere que isto e 

aquilo o Presidente faz. Até usou esta ridícula afirmação. Não tem noção daquilo que diz 
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quando está embalado. ---------------------------------------------------------------------------  

 ------- Sabe quanto tempo falou? Foi o tempo que o Regimento prevê? Não. Foi para além 

do tempo que o Regimento prevê. ---------------------------------------------------------------  

 ------- Relativamente ao Anuário Financeiro, é um “fait divers”, é uma coisa que não é mui-

to importante para vir publicado na página da Câmara. ----------------------------------------  

 ------- O que é que isso impacta na vida da população do concelho? Zero. -------------------  

 ------- O que é que isso impacta no que diz respeito na resolução dos problemas e na exe-

cução de obra? Zero. ------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O que é que isso impacta na criação de emprego? Zero. --------------------------------  

 ------- O que é que isso impacta em melhorar os problemas da desertificação? Zero. --------  

 ------- O que é que isso impacta em evitar que cada vez mais os nossos jovens saíam de 

Coruche, porque não têm cá futuro? Zero. ------------------------------------------------------  

 ------- Não impacta em nada. É um “fait divers”. -----------------------------------------------  

 ------- O Senhor Presidente gosta de fazer esse número. ---------------------------------------  

 ------- Eu diria que o Anuário Financeiro é uma treta, não conta para nada. Eu preferia que 

o Município de Coruche estivesse classificado em 57.º lugar no Anuário Financeiro, que fos-

se o vigésimo do distrito, mas que tivesse uma taxa elevada de execução de obras. Há 

obras que se arrastam de ano para ano, é uma vergonha, repito, é uma vergonha. O Se-

nhor Presidente devia ter a noção que aquilo que diz é um exagero. --------------------------  

 ------- Por outro lado, são anúncios atrás de anúncios. Consta no Relatório da Atividade 

“Plano Pormenor Aldeia do CAOS - A aguardar publicação em Diário da República de período 

de abertura de discussão publica de contrato para planeamento e período de participação.” 

 ------- É um percurso legal que tem qualquer investidor a discussão de um Plano de Porme-

nor. ---  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- No entanto, é um anúncio que cria um conjunto de ilusões. O que está perspetivado 

é uma coisa parecida como foi, há uns anos atrás, em relação à Agolada de Cima. Trata-se 

de 11 hectares onde se pretende construir habitações para reformados ricos, sobretudo na 

perspetiva que o aeroporto seja em Alcochete ou no Montijo, mas que não é certamente pa-

ra reformados do nosso concelho com as suas reformas. Aquilo que está perspetivado é um 

conjunto de ilusões. O desenvolvimento do concelho de Coruche não passa por aquele tipo 

de investimento. -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Não devemos renegar, nem recusar, aquele tipo de investimento, mas daí a ser feito 

este tipo de publicidade, quando depois cria é ilusões. -----------------------------------------  

 ------- O que nós precisamos é de empresas que se instalem no Parque Empresarial do Sor-

raia, mas para isso têm de ser resolvidos os estrangulamentos que o concelho ainda sofre e 
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que são as acessibilidades. No entanto, sobre essa matéria o Senhor Presidente não fala. 

Que diligências é que fez nesse sentido desde a última Assembleia Municipal? ----------------  

 ------- Relativamente à GNR, o que é que está a ser feito para impedir que o Destacamento 

não fique definitivamente em Samora Correia? Também sobre isso o Senhor Presidente não 

fala. É mais um serviço que Coruche perde, como já perdeu tantos outros, com a política do 

Partido Socialista no plano central e a política de gestão local. ---------------------------------  

 ------- Uma outra nota que o Senhor Presidente anunciou e que deveria já ter sido feita há 

anos, estão na Câmara há 21 anos, a reposição do pavimento na Avenida Luís de Camões. 

Tiro-lhe o chapéu. Acho muito bem. Finalmente a obra vai avançar. ---------------------------   

 ------- Senhor Presidente, pode aproveitar a embalagem e remover aquele banco vermelho 

que está no Largo Porto João Ferreira e repor lugares de estacionamento. Não deve conti-

nuar como está atualmente. É uma vergonha a requalificação que os senhores fizeram. -----  

 ------- Também intervenha no Jardim 25 de Abril, que é outra vergonha. Aquando de algu-

mas iniciativas têm de ser colocados chapéus de sol para fazer sombra. Onde é que isso já 

se viu. É um jardim com árvores secas, velhas e sem sombra. Isto é ridículo. Os senhores 

destruíram aquele jardim e o coreto. -------------------------------------------------------------  

 ------- Há pouco, o Senhor Presidente não prestou qualquer informação sobre a situação do 

Parque de Autocaravanas.  ------------------------------------------------------------------------  

 ------- No Relatório da Atividade, página 7, consta na Divisão de Educação, Desporto e In-

tervenção Social, que eu reputo de muito importante, tem a ver com conceitos, conceções, 

que se usam no Município, “reformaram-se, durante este período, 3 colaboradores”. A Câ-

mara não tem colaboradores, tem trabalhadores, sejam eles técnicos ou operários, são tra-

balhadoras do Município. É um conceito neoliberal e que se nós não interviermos faz cola, 

faz caminho. ----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Vou começar por discordar totalmen-

te com aquilo que disse o Deputado que me antecedeu, relativamente ao Anuário Financeiro 

do Município. Quando dizia que impactava pouco na realidade do concelho, eu digo que é 

exatamente o contrário. Estar em primeiro lugar naquele Anuário Financeiro impacta muito 

no concelho, porque temos das mais baixas taxas de execução do distrito, talvez a pior do 

distrito. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Não diga inverdades. ----------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: O Senhor Presidente, quando vê 

pessoas no público, diz coisas muito interessantes. Nós já o conhecemos há muitos anos, 

sabemos perfeitamente como é que funciona esse estilo, ou seja, dado que estão pessoas 

no público, vou ter de dizer umas coisas para as pessoas comentarem. -----------------------  
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 ------- As minhas intervenções são sempre iguais. ----------------------------------------------  

 ------- O Anuário Financeiro do Município impacta muito no concelho, por isso é que temos 

taxas de execução miseráveis. O ano passado, chegamos a 50%, mas, nos 10 anos anterio-

res, eram taxas de execução de 30%. -----------------------------------------------------------  

 ------- Não há nenhum concelho que execute tão pouco, nenhum dos nossos vizinhos exe-

cutam abaixo de 70%. ----------------------------------------------------------------------------  

 ------- Dizer que o Anuário Financeiro não impacta, desculpe, mas impacta. Senhor Deputa-

do, discordo totalmente consigo. -----------------------------------------------------------------  

 ------- Impacta aonde? ----------------------------------------------------------------------------  

 ------- Na desertificação das freguesias e das aldeias; ------------------------------------------  

 ------- Na Zona Industrial vazia; -----------------------------------------------------------------  

 ------- Nas salas do Centro Escolar vazias. ------------------------------------------------------  

 ------- Os outros Municípios preferem não aparecer no top, porque preferem gastar, prefe-

rem investir e manter a população. Por isso é que Benavente aumenta população, por isso é 

que Almeirim e Salvaterra de Magos não perde população, por isso é que nós somos o con-

celho do distrito de Santarém que mais população perde. Os outros Municípios não querem 

estar no top, querem é ter população. -----------------------------------------------------------  

 ------- Sobre o Anuário Financeiro, acho que estamos falados. ---------------------------------  

 ------- Tenho de reconhecer que, ao longo destes 10 anos, o Senhor Presidente falou de al-

gumas coisas que voltou a falar hoje, sempre com o mesmo entusiasmo, Assembleia após 

Assembleia, ano após ano, tiro-lhe o chapéu. ---------------------------------------------------  

 ------- Disse que vamos concluir os apartamentos do edifício das “corujas”.  -----------------  

 ------- Em março de 2013, estava uma lona no edifício “das corujas”, saiu no Boletim Muni-

cipal, podem consultar, na qual constava que era 2,5 milhões de euros para habitação e 

mobilidade. ----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Disse que este dinheiro que anuncio não é propaganda, nem folclore, este dinheiro 

vem mesmo. ---------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Onde é que foram investidos os 2,5 milhões de euros que nos prometeram há dez 

anos? Onde é que está a habitação? Não existe. ------------------------------------------------  

 ------- Falou da Incubadora de Empresa, coisa fantástica, finalmente vamos ter a Incubado-

ra de Empresas. Saiu no Jornal “O Mirante”, em 2018, que até ao Natal de 2018 teríamos a 

Incubadora de Empresas. São 5 anos de atraso, mas o Senhor Presidente fala com um en-

tusiasmo enorme sobre a Incubadora de Empresas, como falou em todas as Assembleias, 

nestes últimos 6 anos, que está quase. Tenho de gabar essa forma entusiasmada, essa 

forma como o Senhor Presidente nos tenta vender as coisas, sobretudo quem o ouve pela 
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primeira vez acredita nisto tudo. ------------------------------------------------------------------  

 ------- A verdade é que nós já ouvimos a mesma coisa dezenas e dezenas de vezes. ---------  

 ------- A verdade é que nós temos um parque industrial vazio. ---------------------------------  

 ------- Há pouco, dizia o Senhor Presidente, quem me dera no sul do distrito os outros te-

rem um parque industrial como o nosso. ---------------------------------------------------------   

 ------- O parque industrial dos outros está cheio. Por exemplo, Almeirim criou 500 postos de 

trabalho com uma plataforma logística e Benavente está a acabar uma plataforma logística 

de milhares de metros quadrados para se instalarem empresas. O nosso parque industrial 

tem instaladas é moscas, se calhar nem isso, mas voltamos a ouvir com enorme entusiasmo 

que vem lá empresas. Quantas vezes já ouvimos isso? Os outros concelhos querem Zonas 

Industriais vazias? Senhor Presidente, não brinque connosco. Almeirim não quer a Zona In-

dustrial vazia, nem Benavente, nem Salvaterra de Magos, querem lá empresas, por isso é 

que têm plataformas construídas. -----------------------------------------------------------------  

 ------- Estou a falar dos nossos vizinhos, porque para mim é indiferente desde que traba-

lhem bem, quero lá saber qual é o partido. ------------------------------------------------------  

 ------- Vocês é que têm essa preocupação, temos de obedecer, porque o Governo está a 

mandar fazer e nós temos de ter a bolinha baixa. -----------------------------------------------   

 ------- Eu não estou aqui para defender partidos, estou para defender o concelho. Nunca na 

Assembleia Municipal vim defender partidos e vou manter isso enquanto cá estiver. Nós de-

fendemos uma visão para o concelho. ------------------------------------------------------------  

 ------- O Senhor Presidente falou sobre a habitação, mas, pelos vistos, não é uma preocu-

pação, porque a habitação irá aparecer. ----------------------------------------------------------  

 ------- Em 2013, foi anunciado a construção de 16 fogos e 2,5 milhões de euros de investi-

mento. Estamos em 2023, será qualquer dia. ----------------------------------------------------  

 ------- Há dois anos, foi anunciado que estava quase, quase, a construção de um edifício na 

Rua Direita, mas a verdade é que se encontra no mesmo estado que estava há dois anos, 

quando aprovamos o respetivo Regulamento. ----------------------------------------------------  

 ------- Vamos acreditar que um dia iremos ter essas coisas. ------------------------------------  

 ------- Quanto à estatística de 2017/2022 e que Coruche era o único Município da Lezíria 

que tinha regredido em habitação disponível, o Senhor Presidente salientou que isso não 

tem a ver connosco, que são os privados. --------------------------------------------------------  

 ------- Apesar da notícia não dizer isso, eu tive o cuidado de a ler novamente e não está lá 

escrito, mas dou de barato. -----------------------------------------------------------------------   

 ------- Fica o meu compromisso de trazer duas histórias, na próxima sessão, de uma pessoa 

que tentou construir em Coruche e de outra pessoa que tentou construir num concelho vizi-
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nho, com números, quanto custa construir em Coruche e quanto custa construir num conce-

lho vizinho, não é em termos de dinheiro, é o tempo, a dificuldade, a burocracia, para duas 

pessoas que começaram a tentar construir ao mesmo tempo, uma já tem uma casa nova e 

outra ainda não tem casa nova. ------------------------------------------------------------------  

 ------- Senhor Presidente, se diz que não se trata de habitação pública, vamos falar de habi-

tação privada e dos entraves que o Município coloca a quem quer construir no concelho, a 

dificuldade e os anos de espera. ------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Já começou a sua? ------------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Não posso começar, há seis meses 

que estou à espera que o Município vá cortar umas árvores que estão no passeio. -----------  

 ------- Vou trazer dois exemplos, quanto tempo leva a licenciar uma casa num concelho vi-

zinho e quanto tempo demora a fazer o mesmo em Coruche. ----------------------------------  

 ------- Sobre habitação pública e privada estamos conversados. -------------------------------  

 ------- Não há investimento em habitação pública do Partido Socialista, é zero no concelho.  

 ------- Não há mais investimento em habitação privada, porque o Município não é amigo das 

famílias e não ajuda a que isso aconteça. --------------------------------------------------------  

 ------- A Deputada Municipal Sofia Marques referiu: O discurso é mais do que aquilo que se 

vive. --  ---------------------------------------------------------------------------------------------   

 ------- Hoje, quando cheguei a Coruche, a imagem em termos de vila continua a ser a 

mesma.  --------------------------------------------------------------------------------------------   

 ------- Na parte supostamente mais movimentada não vi ninguém na rua, era 20.45 horas.  

 ------- Subi em direção à Ermida do Castelo e em termos de requalificação é péssima. Não 

sei qual vai ser o futuro daquilo que está a acontecer na envolvente e que está a fraturar a 

sua estrutura. --------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Desde o ano passado que continuamos sem ter acesso pedonal na Calçadinha. Qual 

é a perspetiva para terminar a obra? Não consegui perceber. É mais do mesmo? Requalifi-

cação é zero? Quais são as diretrizes? -----------------------------------------------------------  

 ------- O Senhor Presidente apresenta-nos uma série de iniciativas pontuais. No entanto, se 

eu passar um fim de semana, em Coruche, não sei o que posso fazer para além do normal, 

que é dar uma volta para ver a paisagem. -------------------------------------------------------  

 ------- Julgo que podíamos dar um passo em frente face às variações climáticas, de as pis-

cinas municipais estarem abertas ao público durante mais tempo, porque o verão vai mais 

além do que o início do mês de setembro, bem como ao nível da praia fluvial, dado que te-

mos condições ideais. Seria uma mais valência para viver em Coruche e não ser tudo muito 

pontual. --------------------------------------------------------------------------------------------  
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 ------- Em relação às Festas do Castelo, tenho sempre a sensação ao entrar no pavilhão 

multiusos que não há componente cultural, como era todos os anos quando víamos Coruche 

nas valências do património turístico, tradicional e artesanal, sem ser a venda de artesana-

to, penso que essa ideia se vai desvanecendo. ---------------------------------------------------  

 ------- Assisto todos os anos ao cortejo e, este ano, não foi o melhor cortejo que já tivemos.  

 ------- Passa-se para fora a imagem que é tudo muito bom e excecional, quando não é. Há 

falhas a curto e médio prazo que se refletem a longo prazo na imagem sobre Coruche, como 

a desertificação e os problemas à volta dos CTT, do Centro de Saúde, da GNR, dos Bombei-

ros Municipais, isso não é bom e não inspira confiança em Coruche. ---------------------------   

 ------- O discurso é muito positivo, mas a realidade é outra. -----------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia passou a palavra ao Presidente da Câmara. ---------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Tenho sempre muita dificuldade em perceber a De-

putada Sofia Marques. -----------------------------------------------------------------------------  

 ------- As ideias germinam com muita afluência, mas com pouca organização. Não sei o que 

dizer. Pelo menos, a praia fluvial é boa, já não é mau. ------------------------------------------  

 ------- O Senhor Deputado Armando Rodrigues falou da história dos rankings. Eu percebo 

que dá sempre um bocadinho de azia para quem esteve 30 anos na Câmara Municipal e fez 

um pavilhão de chapa e um pavilhão desportivo durante 14 anos e agora vê a Câmara go-

vernada pelo Partido Socialista a fazer milhões e milhões de investimentos por todo o con-

celho.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- É claro que o Presidente da Câmara nunca disse que faz magia. Não faz magia o Pre-

sidente da Câmara de Coruche, nem a Presidente da Junta de Freguesia do Couço, nem os 

outros Presidentes das Juntas de Freguesia. -----------------------------------------------------  

 ------- Temos de contextualizar as nossas intervenções no tempo. -----------------------------  

 ------- As intervenções são contextualizadas num período de dois anos de pandemia, de 

uma guerra na Ucrânia, num conjunto de dificuldades económicas, na inflação, mas isso não 

interessa nada. -------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O que interessa é que esta malta que está a governar a Câmara Municipal de Coru-

che, do Partido Socialista, deveria ter executado um conjunto de ações, há um ano, ou dois 

anos, e ainda não as executou. -------------------------------------------------------------------  

 ------- Mas estamos a executá-las. A dor que vocês sentem é que nós vamos chegar ao fim 

e vamos executá-las, ou se não estiverem totalmente executadas, estarão em fase de con-

clusão.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Eu percebo, a vossa responsabilidade ao dizer aqui uns bitaites, alguns deles mais ou 

menos organizativos, outros menos organizados, obviamente que não têm a responsabilida-
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de de quem governa, que é sempre diferente, porque assume compromissos sobre aquilo 

que faz. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Posso perceber a política que é feita a nível do Anuário Financeiro dos Municípios 

Portugueses, mas estamos a falar de um conjunto de entidades idóneas. Também está clas-

sificado o Município de Santarém, está classificado o Município de Benavente, que têm go-

vernações do PSD e da CDU. ---------------------------------------------------------------------  

 ------- Têm de perceber que a análise técnica é feita em relação àquilo que é o equilíbrio 

das contas, das receitas, das despesas e das ações. Não tem a ver com mais ou menos 

ações, com maior ou menor execução, tem a ver com a capacidade daquilo que foi previsto 

em termos de captação de receitas e aquilo que foi previsto relativamente às despesas e à 

sua compensação. ---------------------------------------------------------------------------------      

 ------- O Deputado Municipal Armando Rodrigues referiu: Devíamos era conhecer o indica-

dor de desenvolvimento social. Estamos muito em baixo. --------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Não tem nada a ver com isso. Posso trazer um con-

junto de exemplos de Câmaras governadas pela CDU que estão muito mais lá em baixo. ---  

 ------- Vê-se o que os senhores fizeram. --------------------------------------------------------  

 ------- Dizem-se esses dislates quando têm mais de 30 anos de presença política nesta As-

sembleia. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Câmara publicou aquilo que foi o Plano de Pormenor da Aldeia CAOS. --------------  

 ------- O Deputado Municipal Armando Rodrigues referiu: Eu não disse isso, mas que estão 

a anunciar que há um Plano de Pormenor em consulta pública e que são habitações para 

ricos e não é o que os nossos reformados precisam. --------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Independentemente de estarmos a falar de agrega-

dos familiares com mais ou menos posses, não temos de ficar contentes com isso? Não te-

mos de ficar satisfeitos que há uma associação que vai fazer um investimento brutal, vai 

criar um posto médico, vai fazer um minimercado para servir toda a população, vai trazer 

famílias, vai trazer pessoas? ----------------------------------------------------------------------  

 ------- Só quem gosta da política da terra queimada e de quanto pior melhor é que pode ter 

um entendimento diferente, mas vindo da sua parte não admira. -----------------------------  

 ------- Relativamente à GNR, tivemos de lutar, por forma a que não fossem tomadas medi-

das por um tal comando, em Lisboa, que deu indicações no sentido do Posto de Coruche ser 

transferido para sítios que vocês já sabem, o Posto para o Couço e o Destacamento para 

Samora Correia. É obvio que fez com que nós fizéssemos não só pressão junto do Governo, 

mas a nível distrital. -------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Se essa fosse a decisão do comando-geral ou de quem fosse, íamos para a rua e 
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chamávamos a comunicação social para perceberem que o Couço fica a 25 km de Coruche e 

que um cidadão da Lamarosa que queira ir ao Couço se calhar tem de fazer 50 km para ir 

ao Posto da GNR. -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Das instalações que nós apresentamos para a GNR, a Escola Primária do Frazão, a 

Escola Primária do Bairro Novo, o edifício da Zona Agrária, o edifício do Senhor Joaquim Ca-

çador, nada interessava e depois restava junto ao antigo refeitório da Escola do Bairro No-

vo, a copulação de 12 contentores para o Posto e o Destacamento, cujo seu aluguer custava 

à Câmara uma fortuna brutal e que ficavam com condições péssimas, de acessibilidade, de 

atendimento dos cidadãos e dos próprios guardas, durante 18 meses. Entendemos que essa 

não era a solução ideal. ----------------------------------------------------------------------------  

 ------- Sugeri a possibilidade do edifício da Santa Casa da Misericórdia, onde anteriormente 

funcionou o Centro de Dia, e que a Santa Casa da Misericórdia acedeu a disponibilizar aque-

las instalações para o Posto da GNR. -------------------------------------------------------------  

 ------- Vem a GNR dizer, é público, que o espaço só tem condições para o Posto e não para 

o Destacamento. -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Estamos a assumir uma responsabilidade que é substituir-nos ao Estado. O que é 

que nós podemos fazer mais para que o Destacamento da GNR não fique nos dois aparta-

mentos por cima do Posto de Samora Correia, que vão ocupar transitoriamente? -------------   

 ------- Ainda pressionei no sentido, se o Posto do Couço tinha condições para acolher o Pos-

to de Coruche, terá condições para acolher uma ou duas Secções do Destacamento, e não ir 

tudo para Samora Correia. ------------------------------------------------------------------------  

 ------- Ficaram de pensar a situação. Ainda não há uma decisão. ------------------------------  

 ------- Decidido está que as obras no Posto de Coruche vão ter início no mês de outubro. ---  

 ------- Já estão a fazer algumas mudanças para o edifício da Santa Casa da Misericórdia, 

ainda que tenhamos de realizar compartimentações. --------------------------------------------  

 ------- No que tem a ver com as patentes militares, as coisas não são tão lineares, não são 

tão fáceis, é preciso muita pressão e muitas diligências. Nesse sentido, chegou um ofício da 

GNR a comunicar que aceitam a situação. --------------------------------------------------------  

 ------- Meus amigos, as dores somos nós que as vamos sentir se queremos cá o Posto da 

GNR. Temos de sentir as dores financeiras, suportar aquilo que são os encargos daquele 

espaço. É óbvio que vamos tentar imputar os encargos daquele espaço ao Estado. É óbvio 

que a GNR não quer saber disso e vai dizer que a responsabilidade é do Ministério da Admi-

nistração Interna. É óbvio que não vai ter a aprovação do Ministério das Finanças. No en-

tanto, nós vamos dizer que queremos duas coisas, ser ressarcidos do valor que gastarmos 

com o arrendamento daquele espaço e que o Estado assuma o compromisso quando acaba-
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rem as obras no Posto da GNR que regressem a Coruche. É justo que assim seja. Não sei se 

vou conseguir. Estou a dizer que é esta a minha luta, que é esta que vou fazer. Não estou a 

dizer que vou conseguir. São coisas diferentes. -------------------------------------------------  

 ------- Quando falamos em relação ao Parque de Autocaravanas, estavam instaladas 60 ou 

70 autocaravanas. Hoje, poderá ver que estão lá poucas autocaravanas, porque estamos a 

fazer a requalificação dos armários da componente elétrica. Os autocaravanistas que este-

jam lá instalados será por conta própria, com a sua bateria, porque a energia está cortada. 

A afluência de autocaravanas, após os avisos, é completamente diferente. -------------------  

 ------- Concordo consigo, que aquele número elevado de autocaravanas gerava alguma pe-

rigosidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Quanto ao Jardim 25 de Abril, os senhores é que o deixaram morrer, porque as árvo-

res estavam com arames e completamente cheias de garrotes, o que fez que elas tenham 

aquele estado patológico. A manutenção era básica e estão lá os vestígios. Não me venha 

falar do Jardim 25 de Abril. Agora tem milhares de pessoas lá dentro e dantes tinha zero. --     

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Queria fazer uma interpolação à Me-

sa. ----  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Senhora Presidente, na última Assembleia que eu estive presente, em abril, questio-

nei a pertinência dos Grupos de Trabalho. -------------------------------------------------------  

 ------- Temos Grupos de Trabalho relativamente à Ponte da Escusa, à Segurança, à Saúde. 

Contudo, esses Grupos de Trabalho não reúnem há não sei quanto tempo. De abril para cá 

não reuniram vez nenhuma. Porque é que se criam Grupos de Trabalho quando não servem 

para nada? É para virmos às Assembleias lermos as publicações ou sermos informados pela 

comunicação social para que servem os Grupos de Trabalho?  ---------------------------------  

 ------- Peço à Senhora Presidente, por isso é que é uma interpolação à Mesa, que tome a 

decisão, eu subscrevo-a, se os Grupos de Trabalho não servem para nada, que acabe com 

os mesmos, que proponha o seu fim, e não criamos mais Grupos de Trabalho. ---------------  

 ------- O Deputado Municipal Armando Rodrigues referiu: A Senhora Presidente deve é con-

vocar os Grupos de Trabalho. ---------------------------------------------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Se a quem compete convocar os 

Grupos de Trabalho não os quer convocar, não faz sentido termos Grupos de Trabalho. -----  

 ------- Estou a ser muito franco. Já tinha dito isto em abril. ------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia referiu: Tomaremos medidas sobre os Grupos de Traba-

lho. ---  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Solicito autorização para a continuação dos trabalhos, dado que já passa da 

meia-noite. -----------------------------------------------------------------------------------------  
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de ar condicionado não podem funcionar. Fico revoltado com esta situação e ainda mais 

quando oiço o Senhor Presidente da Câmara a dizer que é a melhor obra. Penso que o Se-

nhor Presidente tem de ter cuidado quando fala de algumas coisas, porque sabe que os tra-

balhos ainda não estão concluídos. ---------------------------------------------------------------  

 ------- Em relação ao Parque de Autocaravanas, na Erra, o mesmo não tem Internet e tam-

bém a luz só foi ligada esta semana. Eu fico estupefacto. ---------------------------------------  

 ------- Sou coruchense e tenho que me preocupar com os problemas que existem no meu 

concelho, pois, se todos fizessem o mesmo, se calhar estaríamos muito melhor e no sítio 

certo.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Por vezes, dou uns sinais nas redes sociais para ver se abrem a pestana, mas dá 

ideia que não. --------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Também enviei uma fotografia ao Senhor Presidente, entre outras que já lhe tenho 

enviado, sobre o perigo iminente em relação à segurança dos armários da energia elétrica 

no Parque de Autocaravanas. ---------------------------------------------------------------------  

 ------- Gostaria de ouvir a Senhora Deputada Mara Coelho, mas parece que já saiu da sala, 

não sei se me está a ouvir, a falar nas redes sociais, como falou, hoje, sobre a democratiza-

ção nas creches, que já tinha aprovado a travessia do Vale do Sorraia, o IC 10 e o IC 13, a 

requalificação da E.N.114-3, a passagem desnivelada na Agolada, o alargamento da 

E.N.119, que vai da Erra a Alcochete. ------------------------------------------------------------   

 ------- Quando é que o Centro de Saúde passa a estar aberto durante 24 horas? Nós só 

vimos na televisão o Senhor Ministro a mentir. --------------------------------------------------  

 ------- O Senhor Presidente da Câmara vai assumir um compromisso em relação ao Centro 

de Saúde e vai pôr a cabeça no cepo, o Partido Socialista, em Coruche, vai pôr a cabeça no 

cepo ao aceitar a responsabilidade do Centro de Saúde. ----------------------------------------  

 ------- Em relação à GNR, é igualzinho. -----------------------------------------------------------  

 ------- Nós estamos a ficar decapitados de todos os serviços públicos no concelho. -----------  

 ------- O Senhor Presidente conhece-me perfeitamente e sabe que sou reto e que digo as 

coisas com coerência. ------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Também ao nível da recolha do lixo, no Largo da Erra, os contentores andam de um 

lado para o outro. Não é possível fazer uma placa de cimento para colocar os mesmos? Eu 

tive o cuidado de colocar três contentores junto à Casa Museu da Erra, o terreno é da Câ-

mara, é público.  -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Relativamente às Águas do Ribatejo, estou muito indignado por me cobrarem todos 

os meses, indevidamente, porque não tenho na minha casa esgoto e lixo. Recebi uma fatura 

no valor de 200 € para pagar e já comuniquei que não vou pagar e para cortarem a água. 




